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Центральный Комитет КП С С  призывает 
р а б о чи х , ко л х о зн и ко в , спе ц и а л и сто в ,
ученых, всех советских людей широко  
развернуть социалистическое соревнова
ние за выполнение и перевыполнение  
плановых заданий 1975 года, за повы
ш ение  эф ф е кти вн о сти  прои звод ства , 
за успеш ное завершение пятилетки.

О Б Р А Щ Е Н И Е
КОМИТЕТА КПСС К ПАРТИИ, К СОВЕТСКОМУ НАРОДУЦЕНТРАЛЬНОГО

Дорогие товарищи!
Наша социалистическая Родина вступила в но

вый, 1975  год — завершающий год девятой пяти
летки. Позади четыре года напряженной работы, 
творческих усилий партии и народа по осуществле
нию исторических решений XXIV съезда КПСС, вы
работанного им курса внутренней и внешней поли
тики. У нас есть все основания сказать, что за эти 
годы Советский Союз значительно продвинулся впе
ред во всех областях общественной жизни, укрепи
лись’ его международные позиции, авторитет и влия
ние во всем мире.

С чувством законной гордости советские люди под
водят итоги своей работы и в минувшем, 1974  году. 
Труженики городов и сел, развернув массовое со
циалистическое соревнование, добились новых успе
хов в хозяйственном и культурном строительстве.

Главный политический итог прошедшего четырех
летия состоит в том, что обеспечено динамичное раз
витие народного хозяйства в целом, сделан большой 
шаг вперед в создании материально-технической ба
зы коммунизма. 3

Продолжается интенсивное наращивание экономи
ческого могущества Советского Союза. На более вы
сокую ступень поднялась социалистическая индуст
рия. В строй введены сотни крупных промышленных 
предприятий. Дальнейшее развитие получили все от
расли промышленности, строительства, транспорта и 
связи. Возросла производительность труда, повысил
ся технический уровень производства, освоен выпуск 
многих современных видов продукции.

В результате последовательного проведения аг
рарной политики партий, основы которой на совре
менном этапе заложил мартовский (1965  г.) Пленум 
ЦК КПСС, сельское хозяйство уверенно превра
щается в высокоразвитый сектор социалистической 
экономики. Укрепилась материально-техническая ба
за колхозов и совхозов, увеличилось производство 
продуктов земледелия и животноводства.

Советские люди реально ощущают плоды вырабо
танной XXIV съездом КПСС социально-экономиче
ской программы. Существенно поднялся уровень на
родного благосостояния. Возросла заработная плата 
рабочих й служащих, оплата труда колхозников. 
Свыше 30  миллионам человек повышены пенсии, 
пособия и стипендии, введена выплата пособий на де
тей малообеспеченным семьям. В широких масшта
бах продолжалось жилищное строительство. С нача
ла пятилетки 45 миллионам человек улучшены жи
лищные условия. Меняется облик наших городов и 
сел, больше становится школ, больниц, клубов, кино
театров, предприятий торговли и бытового обслужи
вания. Все это убедительно свидетельствует о том, 
что линия партии на повышение материального и 
культурного уровня жизни народа воплощается в 
конкретные, осязаемые дела.

На должном уровне поддерживается оборонная 
мощь страны. Верные своему долгу наши доблест
ные Вооруженные Силы надежно охраняют рубежи 
Отчизны, созидательный труд народа, историче
ские завоевания социализма.

Положение в Стране Советов, подъем благосостоя
ния советского народа находятся в разительном кон
трасте с положением трудящихся и с обстановкой в 
капиталистическом мире. У нас пет экономического 
кризиса, нет безработицы, инфляции. Мы уверенно 
смотрим в будущее.

Осуществление планов коммунистического строи
тельства неразрывно связано с сохранением и упро
чением мира. Во имя этой благородной и гуманной 
цели, отвечающей интересам и чаяниям всего чело
вечества, наша партия и Советское государство неук
лонно и настойчиво добиваются претворения в жизнь 
Программы мира, выдвинутой XXIV съездом КПСС. 
Делается-все для того, чтобы советские люди могли 
жить и трудиться в мирных условиях. Совместно с 
братскими социалистическими странами предпринят 
ряд новых мер, направленных на углубление меж
дународной разрядки, х—^ширение равноправного, 
взаимовыгодного сотрудничества государств с раз
личным общественным строем, на сплочение всех 
прогрессивных, миролюбивых сил в борьбе против 
империалистической агрессии и реакции, за проч
ный мир и безопасность для всех народов.

Все наши успехи — это итог вдохновенного тру
да героического рабочего класса, славного колхозно
го крестьянства, народной интеллигенции, советских 
женщин, нашей замечательной молодежи, трудящих
ся всех национальностей Союза ССР. В ходе социа
листического соревнования, получившего в прошлом 
году новый размах, родились многие ценные нанина- 
ния. Расширилось движение за принятие и выполне
ние встречных планов.

Образцы трудовой доблести показывают ударники 
девятой пятилетки и передовые коллективы. Они — 
гордость и слава нашего народа и по праву пользу
ются всеобщим почетом и уважением, Партия и госу
дарство высоко ценят и поощряют их труд. Многие 
передовики и новаторы удостоены высоких наград 
Родины. Лучшим из лучших присвоено звание Героя 
Социалистического Труда. За долголетнюю безупреч

ную работу на одном предприятии и производствен
ные достижения рабочие и колхозники награждают
ся орденом Трудовой славы. Пусть пример ударни
ков девятой пятилетки вдохновляет на новые трудо
вые подвиги миллионы советских людей!

Все наши успехи — это результат последователь
ного осуществления ленинской политики Коммуни
стической партии, организаторской и идейно-воспи
тательной работы партийных, советских, профсоюз
ных и комсомольских организаций. В борьбе за осу
ществление решений XXIV съезда КПСС еще боль
ше окрепло морально-политическое единство совет
ского общества, упрочилась братская дружба наро
дов СССР. Советские люди полностью одобряют и 
активно поддерживают внутреннюю и внешнюю по- 

■ литику Коммунистической партии, многогранную и 
целеустремленную деятельность Центрального Коми
тета КПСС, его Политбюро во главе с Генеральным 
секретарем ЦК товарищем Л. И. Брежневым. В 
единстве партии и народа — источник нашей силы, 
основа всех наших побед.'

Дорогие товарищи!
Новый, 1975  год — это год, в котором нам пред

стоит завершить выполнение задач девятой пятилет
ки, намеченных XXIV съездом КПСС. Тем самым 
будет создана прочная основа для успешной работы 
в следующей, десятой пятилетке, для реализации 
долговременной социально-экономической политики 
партии. Советский люди сделают все, чтобы достиг
нуть этой цели.

1975 год — это год, когда мы будем отмечать 
30-летие Победы в Великой Отечественной войне,
в которой советский народ проявил массовый ге
роизм и мужество, отстоял честь, свободу и незави
симость социалистической Родины, спас народы ми
ра от угрозы фашистского порабощения. Патриоти
ческий долг каждого советского человека — до
стойно встретить юбилей великой Победы, ознамено
вать его новыми достижениями на трудовом фронте.

Наши задачи на нынешний год определены де
кабрьским Пленумом Центрального Комитета КПСС 
и сессией Верховного Совета СССР. Выполнение на
роднохозяйственного плана на 1975 год будет оз-ч, 
начать новый Крупный шаг в дальнейшем укрепле
нии экономического могущества страны, развитии 
всех отраслей народного хозяйства, науки иг культу
ры, повышении благосостояния трудящихся. Реше
ние этих задач имеет огромное экономическое, поли
тическое и международное значение.

Высокими темпами будет развиваться социали
стическая промышленность, еще более возрастут ее 
масштабы. В строй действующих войдут сотни новых 
предприятий черной и цветной металлургии, маши
ностроения, химии и энергетики, по добыче угля, 
нефти и газа, легкой и пищевой промышленности.

Будет продолжено развитие крупных территори
ально-производственных комплексов, сооружение 
многих важных народнохозяйственных объектов, 
среди которых Камский автомобильный завод, Бай
кало-Амурская железнодорожная магистраль, ■ Че
боксарский завод промышленных тракторов, Усть- 
Илимский лесопромышленный комплекс, Ленинград
ская и Курская атомные электростанции, Нурекская 
и Саяно-Шушенская ГЭС, Все это позволит полнее 
поставить на службу народу огромные богатства Си
бири, Дальнего Востока и других районов страны.

На новый уровень’ поднимется сельское хозяйство. 
Намечается увеличить производство и заготовки зер
на и других продуктов земледелия и животноводства. 
Предстоит многое сделать по последовательному пе
реводу сельскохозяйственного производства на ин
дустриальную основу, его специализации, концентра
ции и межхозяйственной кооперации, широкой хими
зации и мелиорации. Развернется работа по осущест
влению комплексной программы развития сельского 
хозяйства нечерноземной зоны РСФСР.

Важные меры предусмотрены по дальнейшему 
улучшению благосостояния трудящихся. Возрастут 
заработная плата, выплаты и льготы из обществен
ных фондов потребления, в больших объемах наме
чено продолжать жилищное строительство, а также 
сооружение школ, больниц и объектов коммунально
бытового назначения. Увеличится производство и 
продажа населению промышленных и продовольст
венных товаров. Партия и впредь будет делать все 
для того, чтобы повышать уровень жизни советских 
людей, улучшать условия их труда и быта.

Товарищи!
В народнохозяйственном плане на 1975 год учи

тываются накопленный опыт и новые проблемы, вы
двинутые жизнью. Задания этого плана являются 
напряженными, но у  нас есть все необходимое для 
их успешного выполнения и перевыполнения. Мы 
располагаем огромной экономической мощью, заме
чательными кадрами рабочих, колхозников и спе
циалистов, большим научно-техническим потенциа
лом, богатыми природными ресурсами.

Однако нельзя закрывать’ глаза вг на имеющиеся 
недостатки. Они есть и в тяжелой индустрии, и в

производстве предметов народного потребления, и в 
строительстве, и в сельском хозяйстве. Нередко за
тягиваются сроки ввода и освоения производствен
ных мощностей, отдельные предприятия не выполня
ют планов. Не всегда отвечают современным требо
ваниям качество и ассортимент выпускаемой продук
ции.

Обстоятельный и самокритичный анализ как на
ших достижений, так и возникающих проблем дол
жен стать необходимой предпосылкой дальнейшего 
продвижения вперед. Дело за тем, чтобы повсемест
но и умело использовать наши возросшие возможно
сти, привести в действие резервы, решительно пре
одолевать недостатки, улучшать работу всех звеньев 
народного хозяйства.

Центральный Комитет КПСС призывает рабочих, 
колхозников, специалистов, ученых, всех советских 
людей широко развернуть социалистическое соревно
вание за выполнение и перевыполнение плановых 
заданий 1975  года, за повышение эффективности 
производства, за успешное завершение пятилетки. 
Девизом соревнования было и остается: дать продук
ции больше, лучшего качества, с меньшими затрата
ми! Именно это должно быть в центре внимания 
участников социалистического соревнования, опреде
лять содержание и ритм работы каждого трудового 
коллектива, всех заводов, фабрик, шахт, рудников и 
строек, колхозов и совхозов, предприятий транспор
та и связи, сферы обслуживания, учреждений нау
ки и культуры.

На современном этапе на первый план наряду с 
количественными все больше выдвигаются качест
венные показатели экономического роста страны. 
Настоятельное требование наших дней — ускорение 
научно-технического прогресса, внедрение его дости
жений, передовых методов организации труда, про
изводства и управления, планомерное осуществле
ние реконструкции и технического перевооружения 
предприятий, развитие массового движения за вы
сокое качество продукции. Борьба за качество, за 
повышение эффективности должна пронизывать все 
стороны нашей деятельности — идет ли речь о ма
териальном производстве или о создании духовных 
ценностей.

Решающее значение имеет дальнейший рост про
изводительности труда. Достаточно сказать, что по
вышение производительности труда только на один 
процент позволит увеличить выпуск промышленной 
продукции почти на 5 миллиардов рублей в год. В 
нынешнем году 86 процентов прироста промышлен
ной продукции, основной прирост производства в 
сельском хозяйстве, объема работ в строительстве и 
на транспорте намечается получить з§. счет этого 
фактора. Забота о росте производительности труда
— дело чести кэЙкдого советского человека, каждо
го трудового коллектива.

Неотъемлемая черта социалистического хозяйст
вования — экономия и бережливость. Очень важно 
разумно, по-хозяйски использовать наши материаль
ные, денежные, природные ресурсы, рабочее время 
каждого труженика. Этого можно добиться, если 
миллионы рабочих, колхозников, специалистов, все 
трудящиеся страны будут считать экономию сырья, 
электроэнергии и материалов своим кровным делом.

* Снижение материальных затрат на выпускаемую 
продукцию только на один процент ныне равнознач
но дополнительному увеличению национального до
хода почти на 4  миллиарда рублей. Долг каждого 
советского человека — настойчиво бороться против 
бесхозяйственности и расточительства, бёречь со
циалистическую собственность, наше общественное 
богатство.

Трудом народа в нашей стране созданы огромные 
производственные фонды. Их рациональное исполь
зование, быстрое освоение вновь введенных мощно
стей, снижение простоев оборудования, хозяйское 
отношение к технике, к каждому станку, машине да
ет огромный экономический эффект. Повышение 
фондоотдачи в промышленности лишь на одну ко
пейку приносит экономию в три миллиарда рублей.

В борьбе за успешное завершение девятой пяти
летий перед трудовыми коллективами, перед каж
дым советским человеком стоят конкретные задачи. 
И очень важно, чтобы они решались своевременно, 
добросовестно, со знанием дела. Надо стремиться к 
тому, чтобы каждый трудился старательно, творче
ски, соблюдал трудовую, государственную дисцип
лину, проявлял высокую требовательность к себе и 
своцм товарищам. Каждая бригада и цех, каждое 
предприятие и стройка, каждый колхоз и совхоз 
должны работать четко и слаженно, прилагать мак
симум энергии и настойчивости в выполнении и пе
ревыполнении заданий, встречных планов, социали
стических обязательств. В этом — непременное ус
ловие успеха всей нашей работы.

Центральный Комитет КПСС обращается к рабо
чему классу — ведущей силе советского общества,
— к вам, работники промышленности, строитель
ства, транспорта и связи:

активно боритесь за досрочное выполнение зада
ний завершающего года пятилетки по объему, но
менклатуре и качеству продукции, за повышение эф
фективности производства; добивайтесь, чтобы про
дуктивно использовалось' рабочее время, оборудова
ние, экономно расходуйте электроэнергию, топливо,

сырье и материалы; досрочно вводите в действие но
вые объекты, быстрее осваивайте производственные 
мощности!

Центральный Комитет КПСС обращается к кол
хозному крестьянству, рабочим совхозов, к вам, ра
ботники сельского хозяйства:

увеличивайте производство и продажу государ
ству сельскохозяйственной продукции; повышайте 
урожайность и валовые сборы зерновых, хлопка, 
сахарной свеклы, картофеля и других культур; под
нимайте продуктивность животноводства, увеличи
вайте поголовье скота и птицы; производите больше 
мяса, молока, яиц и других продуктов; боритесь за 
качество продукции, за эффективное использование 
каждого гектара земли, каждого трактора Й комбай
на, каждой тонны минеральных удобрений!

Центральный Комитет КПСС обращается к на
родной интеллигенции, к вам, инженеры и техники, 
специалисты сельского хозяйства, деятели науки и 
культуры, работники просвещения и здравоохране
ния:

направляйте усилия на ускорение научно-техниче
ского прогресса; крепите связь науки с производст
вом; быстрее внедряйте в практику достижения нау
ки, техники и передового опыта; добивайтесь даль
нейшего расцвета советской культуры, народного об
разования и здравоохранения; своим творчеством во
одушевляйте людей на новые трудовые подвиги и 
свершения; будьте и впредь верными помощниками 
партии в воспитании нового человека, нашей моло
дежи в духе идеалов коммунизма, советского патрио
тизма, пролетарского интернационализма!

Центральный Комитет КПСС обращается к вам, 
работники торговли, общественного питания, службы 
быта и коммунального хозяйства:

развивайте и совершенствуйте сферу бытовых ус
луг, внедряйте прогрессивные формы и методы рабо
ты, повышайте культуру обслуживания советских 
людей!1

Центральный Комитет КПСС обращается к вам, 
советские женщины:

ваш самоотверженный труд, ваша материнская 
забота о семье, о детях снискали глубочайшую при
знательность и уважение всего общества. Новый, 
1975  год отмечается на всей планете как год жен
щины. Еще активнее участвуйте в общественной жиз
ни, в созидательном труде на благо Отчизны!

Центральный Комитет КПСС обращается к вам, 
юноши и девушки Советской страны:

будьте достойной сменой старших поколений, про
должателями их героических дел и традиций. На
стойчиво и упорно овладевайте знаниями, ознаменуй
те завершающий год пятилетки ударным трудом; 
вносите достойный вклад во всенародную борьбу за 
успешное выполнение планов Коммунистической 
партии!

Центральный Комитет КПСС призывает партий
ные, советские, хозяйственные, профсоюзные, ком
сомольские организации постоянно улучшать работу 
в массах, совершенствовать организацию социали
стического соревнования, методы руководства хозяй
ством, повышать ответственность всех работников 
за порученное дело. Надо настойчиво утверждать 

. ленинский стиль работы во всех звеньях хозяйствен
ного и государственного аппарата, решительно вы
ступать против ведомственности, местничества и 
безответственности, развивать критику и самокрити
ку, смело вскрывать недостатки, устранять все, 
что мешает успешной работе.

Долг коммунистов и комсомольцев —Г идти во 
главе соревнования, быть его вдохновляющей и орга
низующей силой, показывать пример высокой созна
тельности и творческой'активности в производствен
ной и общественной жизни. Они призваны и впредь 
активно выполнять роль авангарда трудовых кодлек- 

' тивов в борьбе за достойное завершение девятой пя
тилетки.

Товарищи!

Тод от года наша Родина становится богаче и силь
нее, улучшается жизнь народа. С глубокой верой в 
будущее, в правоту исторического дела, завещанного 
нам великим Лениным, мы идем вперед к намечен
ной цели — коммунизму.

Центральный Комитет КПСС выражает t уверен
ность в том, что наша партия, весь советский народ 
и в завершающем году пятилетки будут работать с 
неиссякаемой творческой энергией, проявят высокую 
организованность и добьются новых замечательных 
побед на всех направлениях коммунистического 
строительства.

Выше знамя всенародного социалистического со
ревнования за успешное завершение пятилетки, за 
выполнение величественных задач, поставленных 
XXIV съездом КПСС!

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза

\
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ИССЛЕДОВАТЕЛИ Как оградить человека о? 
вредного влияния вибрации? 
Этой проблемой несколько 
лет занимается коллектив 
кафедры горных машин 
Томского политехнического 
института, возглавляемый 
профессором В. Ф. Горбуно
вым. Здесь подобрались ув
леченные поискам люди. 
Жарко спорят они, проводят 
массу экспериментов, и по
тому в лаборатории кафедры 
горных машин зачастую до
поздна не гаснет свет.

Игорь Резников с отличи
ем защитил диплом, работал 
секретарем институтского 
комитета комсомола, потом 
— на ответственной комсо
мольской работе в Кузбассе. 
Но любовь к науке взяла 
свое: поступил в аспиранту
ру, защитил кандидатскую. 
Сейчас продолжает научный 
поиск, преподает теоретиче
скую механику, является се
кретарем партбюро машино
строительного (факультета. 
Это скромный, эрудирован
ный во многих вопросах че
ловек. настоящий педагог и 
наставник студентов. Он пер
вый открыл исследователя в 
Александре Рудаченко, кото

рый теперь учится в аспи
рантуре. Игорь Георгиевич 
привлек и способного к на
учному поиску Валерия Коз
лова.

Небольшие отрезки обык
новенного троса, жестко 
скрепленные между собой 
стальными пластинами, яв
ляются надежными гасителя
ми вибрации. Эта идея роди
лась на кафедре, и одним из 
ее «отцов» был Резников.

Амортизаторы, созданные 
на кафедре (в работе актив
ное участие принимали и 
студенты старших курсов), 
прошли испытания . и полу
чили высокую оценку. Они 
износостойки и просты по 
конструкции.

В основу кандидатской 
диссертации, над которой ра
ботает сейчас Валерий Коз
лов, легла разработка конст
рукции внброгасящей карет
ки к ручному пневматическо
му молотку. Недавно стало 
известно, что виброгасящая 
каретка прошла испытания 
с хорошей оценкой. По реко
мендации ведомственной ко
миссии на кафедре изгото
вили партию кареток и от

правили на Урал, коллекти
ву Березниковского рудника.

Рабочий день у Козлова 
плотный: < семинарские заня
тия по теоретической меха
нике, общественная работа, 
руководство исследованиями 
студентов.

Как-то я спросил у Вале
рия:'

— Не жалеешь, что, 
работая в Новосибирске, 
принял предложение Резни
кова переехать в Томск?

— Нет, — ответил он. — 
Я получаю большое удовлет
ворение от сознания того, 
что работаю над важной для 
народного хозяйства темой.

Исследователи... Это лю
ди, идущие непроторенным 
путем. Он очень труден. Но 
только в трудностях рожда
ются открытия — большие 
и малые, без которых не
мыслимо движение вперед.

В. ЛЕБЕДЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ (слева на
право): студент Г. Воротов, 
аспирант А. Рудаченко, 
профессор В. Ф. Горбунов, 
аспирант В. Козлов.

Фото А. Зюлькова.
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ПЛАНЫ ПАРТИИ-НАШ И ПЛАНЫ

В  р и т м е  
с п р о с а

На Томской кондитерской 
фабрике «Красная звезда» 
четырехлетний план по всем 
технико-экономическим пока
зателям завершен 8 декабря. 
Успешно выполнены фаб
ричным коллективом и обя
зательства на 1974 год.

—В прошлом году мы ра
ботали почти без срывов, — 
сказала нашему корреспон
денту секретарь партийного 
бюро Н. П. Юдина. — Бы
ла неувязка в октябре, когда 
некоторые потребители за
поздали с оплатой наших 
поставок. Но уже в ноябре 
мы наверстали отставание 
по реализации продукции и 
выполнили годовой план к 
25 ноября. Досрочно спра
вились и со встречным пла
ном, реализовав дополни
тельной продукции на 50 ты
сяч • рублей.

— Не означают лн такие 
успехи, что фабрика имеет 
заниженные задания?

— Загрузка производст
венных мощностей у нас до
вольно высока. Все цехи ра
ботают в три смены. Но это 
не значит, что все резервы 
исчерпаны. Мы убедились: 
любые обоснованные расче
ты и планы могут быть прев
зойдены, если по-настояще
му организовать соревнова
ние. Сейчас характерным 
является развитие соревно
вания на основе договоров. 
Они заключены между 
всеми бригадами ведущих 
цехов. Впервые появились 
договоры на соревнование и 
между отделами. Так, плано
вый отдел соревнуется с от
делом труда, центральная 
лаборатория — с отделом 
технического контроля. Все 
договоры на соревнование 
регулярно проверяются. 
Договорная система дает 
большой эффект, посколь
ку идет трудовое состя
зание не только за первое 
место на предприятии, а 
прежде всего с конкретным 
и равным по силам соперни
ком. С нашими поставщика
ми тары также заключены 
договоры. Активно сорев
нуемся и пока побеждаем 
коллектив Кемеровской кон
дитерской фабрики.

Что касается внутрифаб- 
ричного соревнования, то 
партбюро и фабком делают 
особый упор на то, чтобы 
результаты работы цехов, 
смен и бригад были извест
ны всем каждый день. Это 
обостряет трудовое соперни
чество за выполнение и пе
ревыполнение суточного гра
фика выпуска продукции, 
повышает действенность со
ревнования. При подведении 
итогов бригады, в которых 
допущены прогулы или хи
щения-, автоматически ис
ключаются из числа претен
дентов на классные места. 
Во многом помогли пред
приятию творческие планы 
инженерно-технических ра
ботников, которые разрабо
таны впервые и сосредото
чили их внимание на реше
нии неотложных проблем 
технико-экономического ха
рактера.

— Что это за проблемы?
— Все они связаны с по

вышением эффективности 
производства. Новых произ
водственных площадей
ждать пока не приходится. 
Поэтому нужно на тех же

площадях увеличивать вы
пуск продукции за счет ме
ханизация и автоматизации 
процессов производства. В 
1974 году установлены и за
пущены механизированные 
поточные линии в карамель
ном цехе. После основатель
ной переделки недавно нача
ла, работать механизирован
ная линия по выпуску трю- 

. фелей. Налажена работа но
вых заверточных автоматов. 
Доля ручного труда заметно 
сократилась. И в целом по 
фабрике инженерная служ
ба добилась больших пере
мен. За год выполнен обшир
ный план организационно- 
технических мероприятий. 
Производительность труда 
по сравнению с 1973 годом 
возросла на 7 процентов. 
Это — большая для нас 
цифра. Темпы роста произ
водительности труда опере
жают темпы роста зарплаты. 
Цеховые партийные органи
зации последовательно и 
упорно добиваются выполне
ния намечаемых мероприя-, 
тий по техническому совер-Г 
шенствованию производства. 
На своих собраниях комму
нисты не однажды заслуши
вали главного инженера 
фабрики, главного механика 
и их подчиненных. В прак
тику партийной работы 
твердо вошли отчеты брига
диров и инженерно-техниче
ских работников о выполне
нии обязательств и творче
ских планов. Надо отметить 
в этом отношении цеховые 
организации вспомогатель
ных цехов и карамельного 
цеха, которыми руководят 
В. И. Конев и А. С. Звер- 
буль.

— Одной из важных про
блем является также и улуч
шение качества вашей про
дукции. Не так ли?

— Да, на фабричных и це
ховых партийных собраниях 
постоянно анализируется ра
бота по совершенствованию 
технологии. Наши технологи 
многое сделали, за прошед
ший год. Рекламация стали 
чрезвычайным происшест
вием, и главной их причиной 
бывает неудовлетворитель
ное качество получаемого 
сырья. Большую роль в 
улучшении качества продук
ция сыграло внедрение си
стемы бездефектной работы. 
Ее освоила первой бригада 
Татьяны Карасевой из кара
мельного цеха, а сейчас уже 
большинство бригад сорев
нуется за сдачу готовых из
делий с первого предъявле
ния.

В 1974 году три изделия 
— конфеты «Птичье моло
ко». карамель «Золотой 
улей» и «Апельсиновый 'ли
кер» заслужили гбсударст- 
венный Знак качества. Ос
тальные изделия — их всего 
263 наименования — атте
стованы по первой катего
рии.

Со стороны торговых ор
ганизаций есть нарекания на 
недостаточно красивую упа
ковку и неудовлетворитель
ную фасовку изделий. Тут 
мы полностью зависим от 
поставщиков упаковочных 
материалов, а совершенст
вовать фасовку трудно при 
наших площадях. Каждые 
сутки сейчас мы отправляем 
5 тысяч ящиков, преиму
щественно деревянных. Это

— вчерашний день. Нужны 
более яркие этикетки на из
делиях, нужна более мелкая 
расфасовка. В новом году 
постараемся сделать в этом 
отношении все, что в наших 
силах. Уже в прошлом году 
мы резко сократили постав
ку в магазины так называе
мой «открытой» карамели, 
которая не пользуется опро
сом. В 1975 году вся кара- 
мель будет завертываться в 
бумажки, по-нашему ■— в 
этикет.

На фабрике постоянно об
новляется ассортимент про
дукции. Только в 1974 году 
коллектив освоил производ
ство конфет 17 новых наи
менований. Например, «Ру
чеек», «Черемушки», «Ве
чер». Разрабатывалась впер
вые рецептура своих, фир
менных конфет с использо
ванием кедровых орешков. 
Они названы «Томские». Ре
цептура этих конфет утвер
ждена, и как только будет 
определена цена, начнем их 
производить.

— Надежда Петровна, не
сколько слов о лучших лю
дях предприятия.

— Первой, кого хочется 
назвать, — Елена Епифаеов- 
на Гамалей, член партии, 
начальник кондитерского це
ха. Коллектив, которым она 
руководит, можно сказать, 
всегда впереди, и в этом ее 
большая заслуга. Рафаил 
Исаевич Алеев, член партии, 
грузчик. Когда он на смене, 
в цехе уверены —  продук
ция будет отправлена без за
держки. Галина Дмитриевна 
Ястребова, коммунист,,, ру
ководит КОМСОМОЛЬСКО-МОЛО; 
дежной бригадой. Бригада 
трудится на заверточных ма
шинах, намного перекрывает 
установленные нормы. Гали
на Федоровна Большанина, 
член горкома партия, ее 
бригада из трех человек ра
ботает за четверых. Комму
нисты фабрики на любом 
участке трудятся безукориз
ненно. Да и беспартийные в 
подавляющем большинстве 
дорожат рабочим временем 
и стараются опередить ка
лендарное время. На фабри
ке хорошо известна бригада 
Якова Захаровича Крюкова, 
которая работает в счет но
ября 1975 года.

Десятки рабочих и инже
нерно-технических работни
ков потрудились в прошлом 
году с высокой отдачей сил и 
знаний. Слаженная работа 
цехов и служб, активность 
цеховых партийных и проф
союзных организаций, ком
сомольцев обеспечили ус
тойчивый ритм, досрочное 
выполнение планов по реа
лизации продукции и, глав
ное, той продукции, которая 
пользуется возрастающим 
спросом.

Дирекция, партбюро и 
фабком стремятся сохранить 
в коллективе боевое настрое
ние минувшего года, не охла
дить накал соревнования, 
стимулировать движение 
вперед.

Плановые задания 1975 
года, указывалось на де- 

, кабрьском Пленуме ЦК 
КПСС, несмотря на их 'на
пряженность, следует рас
сматривать как минималь
ные. Сейчас коллектив фаб
рики разработал повышен
ные обязательства на 1975 
год.

В решениях Пленума ЦК 
КПСС и сессии Верховного 
Совета СССР, в речи на 
Пленуме Генерального се
кретаря ЦК Л. И. Брежнева 
определены большие задачи, 
стоящие перед страной. Эти 
документы с огромным ин
тересом восприняты коллек
тивом фабрики и вдохновля
ют нас на досрочное выпшт- 
нение пятилетки, на макси
мальный выпуск продукции. 
На достижение этих целей 
мы не пожалеем сил и труда 
в новом году.

Беседу Бел В. ЛАВРОВ.

Н А  Н О В Ы Е  О Б Ъ Е К Т Ы
3 завершающем году пя- 
штки коллектив строи- 
ъного управления № 3 
юта «Томскпромстрой» 
шт трудиться на перехо- 
цих и новых объектах, 
игада коммунистического 
ща Валентина Краснова 
ехала на строительство

молочнотоварной фермы в 
село. Зоркальцево. Здесь 
предстоит выполнить всех 
работ на 5,5 миллиона руб
лей. Бригада Виктора Ван- 
цова будет сооружать объ
екты второй очереди каран
дашной фабрики, а бригада 
Владимира Корякина — объ

екты завода древесностру
жечных плит.

Специалисты управления 
и бригадиры В. Краснов и 
В. Ванцов готовят в настоя
щее время договоры и доку
ментацию для перевода 
бригад на работу по методу 
Н. Злобина.

В. НИКОНОВ.

ПО  С Л Е Д  AM Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« П Р А В О  Н А  ТРЕБО ВАТЕЛ ЬН О С ТЬ»
Под таким заголовком  была 

напечатана статья в нашей га
зете 13 июля 1974 года. В ней 
указывалось, что руководите
ли домостроительного ком би
ната и городского  профессио
нально-технического училища 
№  33 незаконно сдали, а го
сударственная приемочная ко
миссия Томского территори
ального управления строитель
ства приняла в эксплуатацию 
недостроенное общежитие.

В статье подверглись резкой 
критике также руководители 
строительного управления
№  11 треста «Томскжилстрой» 
и его субподрядных органи
заций за допущ енный брак 
при . строительстве гостиницы 
«Томск» и проявленную не
дисциплинированность при его 
устранении.

Городской комитет народ
ного контроля рассмотрел на 
своем, заседании результаты 
проверки.

За прием ку в эксплуатацию 
недостроенного общежития 
для ГПТУ №  33 и в частичное

возмещ ение причиненного 
ущерба на заместителя началь- 
ника Томского территориаль
ного управления строительст
ва С. Е. Облапа, которы й воз
главлял государственную при- ■ 
емочную  комиссию , произве
ден денежный начет в разме
ре месячного оклада. С. Е. 0 6 -  
лап привлечен также к  пар
тийной ответственности.

За сдачу в эксплуатацию не
достроенного общ ежития и 
допущ енные приписки привле
чены к  административной и 
материальной ответственности 
директор домостроительного 
комбината Е. А. Калугин и ди
ректор городского  профтех
училища № 33 Е. А. Клюш - 
кин.

Домостроительный ком би
нат и ГПТУ №  33 достроили 
общ ежитие, укомплектовали 
его необходимым оборудова
нием и сдали государственной 
приемочной комиссии в соот
ветствии с установленным по
рядком.

За допущ енный брак при 
строительстве гостиницы

«Томск» и проявленную не
дисциплинированность при его 
устранении привлечены к  ад
министративной ответственно
сти начальник СУ-11 треста 
«Томскжилстрой» А. П. Мало
феев, начальник управления 
«Отделстрой» этого ж е  треста
A. Н. Грузденко и бывший на
чальник участка управления 
треста «Запсибсантехмонтаж»
B. К. Прасолов.

На главного инженера уп
равления «Отделстрой» А. С. 
А ксиненко  комитет произвел 
денежный начет в размере ме
сячного оклада. Бывший ма
стер управления треста «Зап
сибсантехмонтаж» М . А. Верш
ков администрацией управле
ния привлечен к  материальной 
ответственности.

Комитет принял к  сведению 
заявления начальников СУ-11 
А. П. Малофеева, управления 
«Отделстрой» А. Н. Грузденко 
и управления треста «Запсиб
сантехмонтаж» П. А. Чеботаре
ва о том, что допущ енный 
брак в здании гостиницы 
«Томск» устранен.

В Маркеловских ремонтно-механических мастерских 
совхоза «Россия» Шегарского района работает кузнец 
И. Н. Маликов. Передовик хозяйства, признанный мастер 

- горна, Иван Николаевич отлично трудится на ремонте 
сельскохозяйственной техники. Но не только трудовыми 
достижениями славится этот рабочий. Во время Великой 
Отечественной войны он был воздушным стрелком бом
бардировщика н за боевые подвиги награжден орденами 
Отечественной войны II степени и Квасной Звезды, меда
лями «За отвагу», «За победу над Германией».

Фото Е. Лисицына.

УДАРНЫЙ Т Р У Д -С  ПЕРВОГО ДНЯ
Бригада коммунистиче

ского труда Л. П. Ананьевой 
из сборочного цеха № 3 ма
нометрового завода выполни
ла план четырех лет еще в 
нюне прошедшего года. 
Здесь работает много вете
ранов, опытных производст
венников.

На новый, 1975 год у 
бригады большие задачи. 
Коллектив взял обязатель
ство выполнить пятилетку к 

= 105-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. Уже. 
с первого дня работы брига
да показала высокую произ
водительность труда.

В. ПАВЛОВА.

„ З о л о т ы е "  п а р т ы  м е х а н и з а т о р о в
Чтобы вырастить хоро

ший урожай, убрать и со
хранить богатство полей, 
требуются большие усилия 
не только тружеников сель
ского хозяйства, но и горо
жан. Подготовка квалифици-. 
рованных механизаторов ста
ла одним из. важных видов 
помощи города селу. Меха
низаторы-горожане участву
ют в весенне-полевых рабо-. 
тах, на заготовке кормов, в 
уборке урожая.

Сейчас в Томске учатся 
2.000 будущих трактористов 
и комбайнеров. И от того, 
как организованы теоретиче
ские и практические заня
тия в учебных классах, во 
многом зависит судьба бу
дущего .урожая, обеспечен
ность кармами скота, в ко
нечном счете, производство 
и продажа сельскохозяйст
венной продукции.

По долгу службы мне уже 
в течение семи лет прихо
дится заниматься подготов
кой механизаторов. Накоп
лен определенный опыт, ко
торый нужно совершенство
вать, но приходится преодо
левать. и недостатки в оргат 
низации учебного процесса, 
повторяющиеся' из года в 
год. В этой статье мне хоте: 
лось бы поделиться своими 
соображениями, как улуч
шить работу по подготовке 
механизаторов. Полагаю, что 
у моих коллег на предприя
тиях также найдется, что 
сказать по этому важному 
вопросу.

В подготовке механизато
ров на предприятиях города 
нет единой системы. Допу
скаются ошибки, непрости
тельная самодеятельность в 
организации учебного про
цесса, что резко снижает 
уровень знаний будущих ме
ханизаторов. Для их подго
товки отводится всего полто
ра месяца, и нужно рацио
нально использовать каждый 
учебный час. А как на деле? 
Предприятие выделяет кур
сантов, освобождает их от 
основной работы. Подходит 
время учебы, а преподавате
ля нет. Решением облиспол
кома колхозы, совхозы, рай
онные управления сельского 
хозяйства, объединения сов
хозов обязаны выделить 
преподавателей. Вполне по
нятно, что ни одно хозяйство 
не отправит в город главно
го инженера и других спе
циалистов. высокой квалифи
кации: им достаточно дел в 
мастерских, да и на селе 
идет подготовка механизато
ров. Нередко в качестве пре
подавателя направляют в го
род рядовых трактористов, 
механиков, у которых нет ни 
опыта, ни соответствующей 
подготовки.

Среди приглашенных го
родских преподавателей так
же не много настоящих спе
циалистов своего дела. Нет 
ясности и в оплате труда.

МОЖНО ЛИ УЛУЧШИТЬ КАЧЕСТВО ОБУЧЕНИЯ 
Г О Р О Ж А Н  С Е Л Ь С К И М  П Р О Ф Е С С И Я М

Мы не можем ставить ее в 
зависимость от качества 
подготовки механизаторов. 
Приходится платить препо
давателю, сколько он запро
сит: от 80 копеек до 1,5 
рубля за учебный час.

Чтобы выучить механиза
тора, нужна хорошая учеб
но-техническая база. Мы же 
для изучения материальной 
части трактора располагаем 
6— 10 учебниками (по трак
торам ДТ-75), одним-двумя 
пособиями (по колесным), 
одним комплектом плакатов 
на группу в 25 человек. А 
принцип действия и устрой
ство навесного и прицепного 
инвентаря приходится объ
яснять буквально на паль
цах — нет ни макетов, ни 
плакатов.

Наступает время 4 произ
водственной практики кур
сантов в подшефных хозяйст
вах. Как правило, органи
зуется она из рук вон пло
хо. Сошлюсь на свой опыт. 
16 декабря 1973 года 20 на
ших курсантов были направ
лены в колхоз имени Киро
ва Зырянского района. При
казом директора , Томского 
ЛПК руководителем группы 
был назначен старший меха
ник И. С. Некрасов. Десять 
дней практиканты толкались 
во все двери, но руководи
тели колхоза так и не орга
низовали занятия по практи
ческой езде на тракторах. 
Только после вмешательства 
бывшего главного инженера 
районного управления сель
ского хозяйства Е. П. Рох- 
мистрова нам выделили тех
нику. Вместо положенных 
15 практика длилась три 
дня.

Новую группу направили 
в колхоз в феврале минув
шего года. Ребят размести-. 
ли в детском интернате, где 
были разморожены батареи 
отопления. Спали, не разде
ваясь, при температуре 
6—8 градусов тепла. Быто
вые условия, конечно же, 
сказались на результатах 
практики.

Учебная программа прой
дена, но люди недоучены. 
Приезжая в село, будущий 
механизатор робко берется 
за рычаги трактора, а иногда 
вместо полноценной работы 
в поле начинает постигать с 
азов сельскохозяйственную 
технику. Самостоятельно он 
не может устранить даже не 
сложную поломку. Естест
венно, что такому механиза
тору обычно доверяют какой- 
нибудь старенький трактор, 
списанный комбайн, разби
тую автомашину.

В прошлом году вместо 
действенной помощи колхозу 
имени Кирова на уборке ра
бочий нашего комбината 
Н. Вахрушев более двух не

дель ремонтировал разби
тый трактор, полстрады гото
вили к работе комбайны дру
гие механизаторы.

Предприятие несет боль
шие затраты на подготовку 
механизаторов: сохраняется
средний заработок, выплачи
ваются . командировочные, 
оплачивается труд препода
вателей. Нынче в комбина
те прошли подготовку и по
высили квалификацию 43 
механизатора. Затрачено бо
лее 11 тысяч рублей. За 
семь лет мы подготовили 
свыше 200 человек, израс
ходовав в общей сложности 
около 80 тысяч рублей. Оп
равдались ли эти затраты 
помощью, которую должны 
были' оказать селу наши ме
ханизаторы?

Мне кажется, цаетало вре
мя реорганизовать систему 
подготовки городскйх меха
низаторов. Почему бы не 
готовить их централизован
но, например в учебном ком
бинате областного объедине
ния . «Сельхозтехника»? Или 
специализировать для этих 
целей одно из городских про
фессионально - технических 
училищ? Хорошая учебная 
база, полигон для практиче
ской езды, знакомство , со 
всеми видами прицепных и 
начесных орудий, квалифи
цированные преподаватели, 
которых можно подобрать 
для работы в новом учебном 
комбинате, — и качество 
обучения резко улучшится, 
сохранятся сотни тысяч руб
лей народных средств. ч 

Система подготовки меха
низаторов нуждается в со
вершенствовании. Но это не 
значит, что мы не должны 
заботиться об улучшении 
своей работы в сегодняшних 
условиях, когда приступает 
к занятиям второй поток 
курсантов.

П. ШЕВЧЕНКО, 
инженер по подготовке 
кадров Томского лесо
перевалочного комбина

та.
* * *

По просьбе редакции пись
мо инженера П. Шевченко 
прокомментировали работ
ники областных сельскохо
зяйственных служб, заводов 
и ведомств.

С. Т. БАХТИН, замести
тель начальника отдела кад
ров областного объединения 
совхозов:

— С 25 ноября 1974 года 
на 24 предприятиях города, 
шефствующих над совхоза
ми, начали работу курры 
механизаторов. За парты се
ли около 1.100 будущих 
трактористов и комбайнеров. 
1.000 человек должны за
кончить курсы . повышения 
квалификации.

Вопросы, затронутые в

письме П. Шевченко, очень 
актуальны. Действительно, 
крупные заводы — электро
ламповый, математических 
машин, «Сибэлектромотор»
— • располагают неплохой 
учебной базой, имеют посо
бия, сельскохозяйственные 
орудия для практических 
занятий. А ряд средних и 
мелких предприятий - (их 
большинство) испытывает 
трудности. Карандашная и 
швейная фабрики, мебель
ный комбинат, объединение 
«Сибирячка» направили сво
их курсантов в морской клуб 
ДОСААФ, где нынче созда
ны две учебные группы. Без 
кооперации эти небольшие 
предприятия вряд ли смогли 
бы удовлетворительно орга
низовать подготовку механи
заторов.

Многим группам^ курсан
тов не хватает учебников и 
наглядных пособий. Полно
стью согласен с авторам: 
кадры для села нужно гото
вить только централизован
но, в учебном комбинате. 
Прохождение практики необ
ходимо организовать в при
городных хозяйствах, чтобы 
исключить дорогостоящие 
поездки в отдаленные под
шефные совхозы.

К. Н. КРАСИЛЬНИКО
ВА, н. о. главного инженера 
по подбору кадров областно
го управления сельского хо
зяйства: •

— Проблемы, о которых 
говорится в письме П. Шев
ченко, волнуют прежде^ все
го руководителей неболь
ших предприятий. Затраты 
на учебу механизаторов воз
растают с каждым годом, а 
уровень их подготовки, каче
ство знаний остаются низки
ми. Нам видится один выход
— организация единого, хо
рошо оснащенного учебного 
центра. На первых порах хо
тя бы для мелких пред
приятий. Кустарщина в этом 
важном деле больше нетер
пима.

Областному объединению 
«Сельхозтехника» нужно 
форсировать строительство 
учебного комбината. Смет
ная документация подготов
лена, деньги выделены. Не
обходимо отдать эту важ
ную стройку сильной под
рядной организации. Подго
товку городских механизато
ров для села пора вести на 
уровне современных требо
ваний.

Е. Ф. ТАТАРКИН, на
чальник отдела кадров под
шипникового завода:

— Подготовка механизато- 
ров для села уже четвертый 
год ведется на нашем заводе 
без отрыва от производства. 
Рабочие занимаются (в зави
симости от смен) по четыре

два месяца проходим в пол
ном объеме учебную про
грамму. Для практического 
овладения техникой распо
лагаем пятью колесными 
тракторами и одним гусе
ничным. С курсантами зани
маются пять инструкторов 
вождения. Устройство навес
ных ' и прицепных орудий, 
вождение тяжелых тракто
ров курсанты постигают в 
учебном хозяйстве сельско
хозяйственного техникума. 
Комбайнеры проходят прак
тику в Зырянке.

Ежегодно мы готовим 
160— 170 механизаторов. 
Учебный процессе организо
ван четко, в хорошо обору
дованных классах, с полным 
набором наглядных пособий. 
Такая система, обучения по
зволила нам сэкономить в 
нынешнем году около 40 
тысяч рублей.

Но, безусловно, организа
ция специализированного 
центра подготовки механи
заторов . повысит уровень 
знаний курсантов. Тогда по
явится возможность вести 

1 подготовку кадров для села 
не сезонно, а круглогодично.

В. В. ПАСТУХОВ, на
чальник отдела кадров элек
тролампового завода:

— Настала пора готовить 
механизаторов более квали
фицированно, вооружать их 
глубокими знаниями. Как и 
автор письма, перспективу я 
вижу в том, чтобы обучать 
горожан либо на базе спе
циализированного професси
онально-технического ■ учили
ща, либо в учебном центре. 
А для прохождения практи
ки необходимо создать поли
гоны в пригородных хозяй
ствах.

П. П. ЛАУРУШАС, заме
ститель директора учебного 
комбината областного объе
динения «Сельхозтехника»:

— Мы готовим за год 470
трактористов, шоферов, га- 
зоэлекгросварщиков для рай
онных объединений и отде
лений «Сельхозтехники». 
Наш комбинат располагает 
слабой материально-техни
ческой базой, нет настоящих 
аудиторий, полигона. Самое 
большее можем обучать по
ка две группы городских ме
ханизаторов. , . .

Мы обеими руками голо
суем за форсирование строи
тельства учебного комбина
та. Одновремено в нем 
смогут обучаться 250 кур
сантов.

В. Г. ГАЛЬЦЕВ, началь
ник областного управления 
профессионально - техни ч е- 
ского образования:

— В принципе ничто не 
мешаеткорганизации .единого 
центра круглогодового обу
чения механизаторов. Можно 
создать специализирован
ное. училище. . Необходимы 
помещения для, классов. Мы 
могли бы обеспечить препо
давательским составом ком
бинат для подготовки двух 
тысяч механизаторов в год.
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К а ч е ст в о —п р е ж д е  всего
В прошлом году бригадир треста «Томскпрометройя 

Л. Паньков выступил со статьей «Строительству — вы
сокое качество».

Статья бригадира вызвала отклики читателей, кото
рые поделились на страницах «Красного знамени» сво
ими мыслями и предложениями. Сегодня почту редак
ции комментирует заведующий отделом строительства 
и архитектуры облисполкома Леонид Владимирович 
РАСПОНОМАРЕВ.

Вот только две цифры, но 
они характерны. В минув
шем году количество объ
ектов жилищного и куль
турно-бытового назначе
ния, сданных с высокими 
оценками, составило 77 
процентов от принятых в 
эксплуатацию, Рост к прош
лому году — 7 процентов. 
Чувство удовлетворения у 
томичей вызывают такие со
оружения, как кинотеатр 
«Родина», школа по улице 
Говорова, магазин «Универ
сам» и другие.

Качество —■ задача инже
нерная. В первом полугодии 
в Томске состоялась научно- 
практическая конференция, 
обсудившая вопросы повы
шения качества строительно
монтажных работ. Она реши
ла, в частности, при проек
тировании соблюдать прин
цип комплексной застройки, 
внедрить поточный метод, 
повысить удельный вес пол
носборного промышленного, 
жилищного, коммунального 
и культурно-бытового строи
тельства. Отдельные реко
мендации подкреплены орга
низаторской работой и наш
ли применение. Об этом 
писал бригадир из «Томск- 
прбмстроя» В. Краснов в 
корреспонденции «Лучше — 
значит и больше». Дважды 
с деловым разбором практи
ки внедрения системы безде
фектного труда на стройках 
Томска выступил начальник 
отдела территориального уп

равления строительства
В. Шлейхер.

Почему иные, жилые дома 
принимаются в эксплуата
цию с неполной степенью 
готовности? Этот вопрос за
дает начальник Технического 
отдела областной конторы 
Стройбанка СССР В. Пруч- 
ковская. На нас, банковских 
работников, пишет она, воз
ложен контроль за сооруже
нием домов и объектов куль
турно-бытового назначения 
до окончательного расчета 
за выполненный объем ра
бот. Другими словами — 
контроль рублем. Этим пра
вом мы должны пользовать
ся в процессе строительства.

С конкретными предложе
ниями на страницах област
ной газеты под рубрикой 
«Строительству — высокое 
качество» выступали глав
ный инженер треста «Орг- 
техетрой» Ж. Канушина, на
чальник отдела управления 
«Химстрой» И. Пронин, на
чальник областной инспек
ции \ Госархстройконтроля 
В. Стусь и другие.

Однако и сегодня пробле
ма остается не менее острой. 
Много еще переделок, упу
щений, уровень организации 
труда низок. Строительные 
материалы нередко поступа
ют на площадку. негодными 
к использованию.

Часто бывает, когда хоро
шие инженерные решения 
практически долго остаются 
нереализованными. В прош
лом году, например, объеди

нение «Томенстройматериа- 
лы* обязано было изгото
вить 6 млн штук керамиче
ского облицовочного камня, 
15 млн штук керамического 
эффективного камня, 2 млн 
силикатного лицевого кирпи
ча. Институт «Томскграж- 
данпроект» разработал про
ектно-сметную документа
цию на отделку этими мате
риалами Дворца пионеров, 
школы по улице Кошурни- 
кова, кирпичных жилых до-. 
мов, детских яслей:садоз и 
других объектов. Однако в 
объединении выпущены 
лишь -опытные образцы.

Экспериментами также за
кончилось изготовление гла
зурованных цокольных плит, 
цветных железобетонных и* 
силикатных плиток. Поэтому 
при наружной отделке кир
пичных зданий приходится 
ограничиваться силикатной 
плиткой и силикатным рядо
вым кирпичам.

Качество строительных 
материалов и изделий хотя 
несколько и улучшилось, но 
требует дальнейшей серь
езной работы. Не случайно 
в прошлом году инспекцией 
Госархстройконтроля снята 
с предприятий стройиндуст
рии. За низкое качество же
лезобетонных изделий круп
ная сумма — 55 тысяч руб
лей. Завод ЖБК-100 про
должает -выпуск плит пере
крытий, ригелей и колонн 
по устареврхим проектам. 
Лестничные марши и пло
щадки, стеновые панели, 
изготовляемые на заводе 
КПД, не соответствуют 
ГОСТу по геометрическим 
размерам, толщине защитно
го слоя. Лицевые поверхно
сти железобетонных изделий 
в раковинах к наплывах. До 
настоящего времени завод не

ОТЧЕТЫ  И ВЫ БОРЫ  В П РО Ф С О Ю ЗА Х

УЧИТЬ И ВОСПИТЫВАТЬ 
В О С П И Т А Т Е Л Е Й

Профсоюз работников про
свещения, высшей школы н 
научных учреждений — са
мая массовая профсоюзная 
организация области. Деле
гаты областной отчетно-вы
борной конференции этого 
профсоюза представляли де
сятки тысяч человек.
- Главными на конференции 
стали вопросы выполнения 
постановлений партии и пра
вительства о всеобщем сред
нем образовании, о совер
шенствовании высшего об
разования, об улучшении ка
чества подготовки специали
стов со средним специаль
ным образованием.

Докладчик, председатель 
обкома союза В. И. Симо
ненко, сказала, что област
ной комитет профсоюза 
стремился вооружить мест
ные профсоюзные органы 
передовыми методами и- на
выками в организаторской 
работе по претворению в 
жизнь постановлений партии 
к правительства. В докладе 
говорилось о необходимости 
усилить работу профсоюз
ных организаций по выпол
нению постановления ЦК 
КПСС о работе по подбору 
и воспитанию идеологиче
ских кадров в Белоруссии, 
считать важнейшей задачей 
профсоюзных комитетов 
воспитание педагогических 
кадров.

Большое практическое 
значение для комитетов 
профсоюза имеют материалы 
изучения и обобщения обко
мом опыта деятельности 
Асиновского, Томского, Ше- 
гарского, Каргасокского рай
комов профсоюза, ряда мест
ных комитетов.

Обком в содружестве с 
парткомом ТПИ помог мест
ному комитету института 
усовершенствовать систему 
социалистического соревно
вания, а затем настойчиво 
пропагандировал опыт поли
техников среди других кол
лективов.

В результате социалисти
ческое соревнование в вузах 
стало важнейшим средством 
непрерывного совершенство
вания» учебной, методиче
ской, идейно-воспитательной 
и научной работы.

На первое место в работе 
студенческих профкомов бы
ло выдвинуто укрепление 
учебной дисциплины, воспи
тание ответственного отно
шения студентов к учебе. 
Обком одобрил работу проф
кома института автоматизи
рованных систем управления 
и радиоэлектроники по раз
витию учебной и обществен
но-политической активности 
студентов. Другим профко
мам рекомендовалось изу
чить постановку дела в 
Т1 АСУРе по конкретному 
руководству профсоюзными 
бюро факультетов и проф
группами, поучиться умению 
направлять их дея^тельность 
на решение самой главной

С ОБЛАСТНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ 

ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
ПРОСВЕЩЕНИЯ, ВЫСШЕЙ 

ШКОЛЫ И НАУЧНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИИ

задачи студенчества — хо
рошо учиться.

Воспитать передовика, а 
затем, используя его опыт, 
подтягивать до его уровня 
все другие профсоюзные ко
митеты — стиль работы, ха
рактерный для этого обкома 
профсоюза. Уметь накапли
вать положительный опыт, 
перенимать его у лучших 
коллективов — эта тема бы
ла главной во _многих вы
ступлениях делегатов.

Председатель Колпашев- 
ского горкома профсоюза 
М. Н. Ялоза рассказала о 
том, что коллектив педагогов 
колпашевокой школы № 5 
имеет богатый опыт воспи
тания учащихся и работы с 
родителями. В школе мно
гое делается по внедрению 
научной организации труда 
учителя и ученика. С роди
телями учащихся начальных 
классов проводятся практи
ческие занятия: как помочь 
детям при выполнении до
машних - . заданий. Опыт 
школы № 5 распространен в 
других колпашевских шко
лах.

Старший научный сотруд
ник Института оптики атмо
сферы СО АН СССР В. И. 
Букатый с трибуны конфе
ренции говорит о том, что 
социалистическое соревнова
ние, развитию которого 
профсоюзный комитет ин
ститута уделяет постоянное 
внимание, позволило коллек
тиву добиться улучшения 
показателей в научной дея
тельности. В 1974 году хоз- 

. договорных работ выполнено 
на 8 миллионов рублей, ин
ститут провел всесоюзный 
симпозиум и совещание по 
изучаемым здесь проблемам, 
большая группа сотрудников 
подготовила кандидатские и 
докторские диссертации.

Ректор Томского государ
ственного университета А. П. 
Бычков сказал, что профсо
юз провел большую работу 
за отчетный период. Однако 
работа ценится не только по 
своему объему, а прежд_е 
всего по эффективности. Об
ком поднимал и рассматри
вал много вопросов. Но да
леко не все они касались ко
ренных проблем профсоюз
ной работы. Много времени 
и сил тратилось на решение 
мелких текущих дел. В то 
же время профсоюз, к при
меру, недостаточно влиял 
на ход профессиональной 
подготовки учительских и 
преподавательских кадров.

Часто в профсоюзных ко
митетах за обсуждением во
просов не следуют дела. Вы
ступивший яа конференции

организатор внеклассной ра
боты Богашевекой школы 
И. Л. Мельник рассказал о 
стиле и методе работы Том
ского^ райкома ^профсоюза. 
ВопрЬб' 3  заочном -обучении 
преподавателей райком три
жды обсуждал в течение го
да. А и сегодня сдвиги в 
этом деле слишком малы. 93 
учителя средних школ рай- 

■■ она не им^ют высшего обра 
зования.

— В Зырянском, Пара- 
бельоком, Асиновеком райо
нах, — отметил заведующий 
облоно М. Д. Шипулин, — 
особенно много учителей без 
высшего педагогического 
образования, и многие не 
являются заочниками вузов.

На конференции много 
говорилось о повышении 
внимания к сельской школе. 
Приводились, факты, когда 
руководители отдельных 
предприятий игнорируют ин
тересы школы, хотя и явля
ются шефами. И, как при
мер содружества школы и 
совхоза, прозвучал на кон
ференция рассказ директора 
Новониколаевской школы 
Асиновского района А. П. 
Самойлова.

В этой школе 24 учителя. 
Все они обеспечены жильем. 
Совхоз по себестоимости от
пускает учителям продукты 
питания. Заботится он и о 
материальной базе школы. 
Передал ей два трактора и 
много другой сельскохозяй
ственной техники, планирует 
помочь оборудовать учебные 
кабинеты, приобрести спор
тивный инвентарь. Здесь и 
учителям работать интерес
но, и дети учатся с желани
ем. Многие выпускники ос
таются трудиться в совхозе.

Выступившая иа конфе
ренции секретарь , облсов- 
лрофа Н. М. Шахова сказа
ла, что облсовпроф рекомен
довал другим обкомам проф
союзов изучить опыт рабо
ты обкома профсоюза работ
ников просвещение, высшей 
школы и учебных заведений. 
Однако это не значит, ,что 
обком и комитеты на местах 
работают без , недостатков. 
Не на должном уровне учеб
но-воспитательная работа со 
студентами. Много студен
тов учится посредственно, 
немало случаев аморального 
поведения, в вузах плохо за
нимаются эстетическим вос
питанием учащейся молоде
жи. Особую тревогу вызыва
ет состояние всеобуча, план 
которого не выполняется. Но 
ни облоно, ни обком проф
союза- не выработали меры 
по всеобщему вовлечению в 
школу молодых рабочих, не 
имеющих среднего образова
ния. I

Конференция избрала но
вый состав обкома. Предсе
дателем обкома вновь избра
на В. И. Симоненко.

Л. СЕЛИВАНОВ.

а имеет согласованных вари
антов наружной отделки сте
новых панелей жилых домов 
серии 1-467А и 111-75.

В перспективе панельное 
строительство будет расши
ряться. В Томске для нефте- 
химическбго комбината в 
1976 году начнется строи
тельство завода крупнопа
нельного домостроения на 
140 тысяч квадратных мет
ров жилья в год. Новая се
рия домов этого завода бу
дет, безусловно, отличаться 
от ныне строящихся боль
шей. комфортностью и ар
хитектурной выразитель
ностью. В селе Мельникове 
запроектирован сельский 
строительный комбинат' на 
.вьшуек крупнопанельных 
жилых, домов серии 111-25 
мощностью 38 тысяч квад
ратных метров жилья в год.

Кирпич плохого качества 
выпускают заводы «Облмеж- 
колхозстроя» в Бакчаре, 
Первомайском, Кривошеине 
и Уртаме. Технология произ
водства на этих предприяти
ях -несовершенна, служба 
контроля слаба, измеритель
ной аппаратуры не хва
тает, Из-за недостат
ка стеновых материалов по
требители часто ие предъ
являют должных требований 
к их качеству.

Качество столярных, и по
гонажных изделий Томского 
и Асиновского деревообра
батывающих комбинатов 
объединения «Томлеспром» 
также улучшилось, но еще 
нередки факты, когда поло
вая рейка и брус поставля
ются на объекты с влажно
стью, в два раза превышаю- . 
щей норматив, а чистота их 
отделки и антисептироваяие 
неудовлетворительны.

Доставляемые на стройки

I
и базы трестов «Томсксель- 
строй», «Томлеосгрой», 
«Томскгазстрой», объедине
ний «Облмежколхозстрой» и 
«Союзтомскмелио -р а ц и я», 
ДСК столярные и другие из
делия и материалы в боль
шинстве хранятся на откры
тых площадках, летом — 
под дождем, зимой — под 
снегом, в результате чего 
деформируются и приходят в 
негодность.

Важным фактором, влия
ющим на качество строи- 
тельночмонтажнызг работ, яв
ляется, безусловно, ритмич
ность в сдаче объектов. Это
го пока нет. Поэтому в конце 
года поспешно и, что еще 
хуже, неквалифицированны
ми рабочими выполняется 
наиболее ответственный вид 
работ • отделка. Главной 
мерой, -направленной на упо
рядочение ритма работ, ду
мается, будет переход на 
поточное строительство жи
лищно-гражданских объек
тов в областном центре на 
основе комплексного непре
рывного планирования по 
методу" орловских строите
лей.

К качеству строительных 
материалов и строительных 
работ должны предъявлять
ся самые высокие требова
ния. Это непременное усло
вие повышения эффективно
сти капитальных вложений. 
Выступая на торжественном 
заседании ЦК . Компартии 
Молдавии и Верховного Со
вета республики, товарищ 
Л. И. Брежнев подчеркнул, 
что «основная особенность 
нынешнего этапа нашего 
развития состоит именно в 
том, что на первый план все 
более и более выдвигаются 
наряду с количественными 
качественные факторы эко
номического роста нашей 
страны».

, - Ф к Ш  %  л
' 'О - Т  

‘ 4 И р 23 ГОДА ТРУДИТСЯ НА 
АЛЕКСАНДРОВСКОМ РЫ
БОКОМБИНАТЕ ВАЛЕН
ТИНА НИКОЛАЕВНА УС
ТИНОВА, СТАНОЧНИЦА 
ПОРЦИОНИРУЮЩЕИ МА
ШИНЫ КОНСЕРВНОГО 
ЦЕХА, УДАРНИК КОММУ
НИСТИЧЕСКОГО ТРУДА. 
ОНА С ЧЕСТЬЮ ВЫПОЛ
НЯЕТ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, 
ЯВЛЯЕТСЯ ПЕРЕДОВОЙ 
РАБОТНИЦЕЙ В КОЛЛЕК
ТИВЕ ЦЕХА.

Фото Н. Лесникова.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ
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Ш естнад цать  ком анд , завое

вавш их это право в ходе пер
венства страны -74, в ы с т у 
пят в вы сш ей лиге  чем пионата 
С оветского  Союза 1975 года. 
Это — «Динамо» (Киев), «С пар
та к»  (М осква), «Черноморец» 
(Одесса), «Торпедо» (М осква), 
«А рарат» (Ереван), «Динамо» 
(М осква), «Зенит» (Л енинград), 
«П ахтакор»  (Т аш кент), «Дина
мо» (Тбилиси), «Днепр» (Д неп
ро петровск), «Карпаты »
(Львов), «Ш ахтер»  (Д онецк), 
ЦСКА, «Заря» (В орош иловград), 
«Л оком отив» (М осква), С КА 
(Р остов-на-Дону).

В первой лиге  20 ком анд: 
«Кайрат» (А лм а-Ата), «Н истру» 
(Ки ш и нев), «Динамо» (М ин ск), 
«Кры лья Советов» (Куй бы ш ев), 
«Неф тчи» (Б а ку), «Таврия» 
(Симф ерополь), «Кузбасс»-  (Ке 
мерово), «Торпедо» (Кутаи си ), 
«Памир» (Душ анбе), «Звезда» 
(Пермь), « Ш и н н и к»  (Ярос
лавль), «С партак»  (Ивано- 
Ф р а н ко в с к ), «М еталлург» (За
порож ье ), «С партак» (Н альчик), 
«Кубань» (Краснодар), «Урал
маш » (С вердловск), «С партак» 
(О рдж оникидзе), «Алга» (Ф р у н 
зе), «Рубин» (Казань) и «Ме
таллист» (Х арьков).

П оложением  о чем пионате 
СССР по ф утболу б удут  пре- 
дусрлотрены дополнительны е 
и гр ы  в случае равенства о ч ко в

у  д в ух  и более ком анд, пре
те н д ую щ и х  на призовы е места 
или переход из ли ги  в л и гу .

М естны м  ф едерациям ф ут
бола поручено  позаботиться о 
том , чтобы  на каж д ом  стад ио
не м атчи  проходили  в празд
н ично й  обстановке . На стадио
нах в этот день б удут вы сту 
пать известны е спортсм ены , 
ансам бли, о р ке стр ы .

П резидиум  Ф едерации ф ут
бола СССР обязал В сесою зную  
кол л егию  судей п р и н я ть  меры 
по у л у ч ш е н и ю  качества с у 
действа м атчей. Намечена про
верка  судейства и н сп е кто р а 
ми, утве р ж д е н н ы м и  пр е зи д и у 
мом Ф едерации  ф утбола СССР, 
просм отр  и гр  с и спользова
нием ки н о съ е м о к  и запи си  
на видеом агнитоф он. Реш ено 
определять ар би тр ов  на и гр ы  
ж еребьевкой .

С по р ти вн о -те хн и че ско й  к о 
м иссии  предлож ено провести  
ко м пл е кто ва н и е  ф утбол ьны х 
ком анд  в строгом  соответствии  
с и н с т р у кц и е й : «О по рядке  пе
рехода и гр о ко в  ком анд  масте
ров по ф утболу из одной ф из
кул ь тур н о й  о р га н и за ц и и  в д ру
гую ».

В порядке  и скл ю ч е н и я  раз
реш ено ув ел ич ить  прием  до 
семи и гр о ко в  в ком анд ы , пере
веденные из первой л и ги  в 
вы сш ую .

(ТАСС).

ХОККЕИСТЫ ЗА РУБЕЖОМ
ОТТАВА. На втором «проб

ном» чем пионате м ира среди 
м оло де ж ны х ком анд  канадцы  
вы и грали  у  сборной Чехослф- 
ваки и  — 3:0, ш ведские х о к к е и 
сты  победили св е р стн и ко в  из 
Ф и н л я н д и и  — 5:3.

Л и д и р ую т  х о к к е и с т ы  Кана
ды , набравш ие в четы рех 
встречах восемь о ч ко в . Побе
дители первого , состояш егося 
в Л енинграде , т у р н и р а  силь
н е й ш и х  м оло де ж ны х ком анд 
м ира — сове тски е  х о кке и с ты  
т а к ж е  не потеряли  ни одного 
о ч ка , в ы и гр а в  все три  свои 
встречи . Ш веды  в тр е х  тур а х  
набрали четы ре о ч ка , по од]^о- 
м у о ч к у  у  ком анд  Ф инлянди и  
и Ч ехо словаки и , а м е р и ка н ски е  
х о к к е и с т ы  всё три  свои х  мат
ча пр о и гр а л и .

С толичны е арм ейцы , совер
ш а ю щ и е тур н е  по Канаде, 
одерж али третью  победу, вы 
игр ав  матч в городе С у-С эйнт; 
М ари (п рови н ц и я  О нтарио) у 
м естной  ком ан д ы  «Грэй Хундс» 
— 11:7.

СТОКГОЛЬМ. Ч етверты й матч 
в борьбе за « К уб о к  А херна» 
сы гра ли  в Ш веции  м о сковски е  
д инам овцы , на сей раз они 
вы и грал и  у  сто кго л ь м ско го  
клуб а  А И К  — 5:3.

Торпедовцы  Г орько го  в сси 
ревновании  за «П олярны й 
приз»  ус т у п и л и  чехословац
ко м у  кл уб у  «Тесла» — 2:4.

СООБЩЕНИЯ Ш Ш  РЯБЕЖЗ
Трудные проблемы

НОВОЕ СОБРАНИЕ СОЧИНЕНИЙ 
К. МАРКСА И Ф. ЭНГЕЛЬСА

ЛОНДОН, 2 января. 
(ТАСС). Новое 50-томное 
Собрание сочинений К. Мар
кса й Ф. Энгельса на .ан
глийском языке готовится к 
выпуску-в Англия. Это будет 
самое полное издание работ 
основоположников марксиз
ма, когда-либо выпускав
шееся на английском языке.

Первый том появится в 
продаже в Лондоне в* этом 
месяце. Планируется еже
годно выпускать четыре-пять 
томов.

Больше половины работ, 
включаемых в 50-томное 
Собрание, никогда раньше не 
публиковались на англий
ском языке.

Как подчеркивает газета 
«Морнинг стар», было бы не
возможно организойРть вы
пуск столь полного Собрания 
сочинений К. Маркса и 

■ ■Ф. Энгельса без между;
- народного сотрудничества’; 

Поэтому над подготовкой’ и 
выпуском Собрания сочине
ний работают издательства 
«Лоуренс энд уишарт» в 
Лондоне, «Интернэшнл па- 
блишерсЭ в Нью-Йорке и 
«Прогресс» в Москве. Науч
ное руководство работой осу
ществляет Институт марк
сизма-ленинизма при ЦК 
КПСС.

о ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
Зарубежная печать уделя

ет большое внимание Ново
годнему поздравлению со
ветскому народу Централь
ного Комитета КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР. Подробно излагая 
текст поздравления, фран
цузская газета «Юманите» 
отмечает, что Советский 
Союз в тесном сотрудничест
ве с братскими странами со
циализма успешно осуществ
ляет Программу мира, раз» 
работанную XXIV съездом 
КПСС. Важный конструк
тивный вклад в улучшение 
отношений между народами, 
в дело укрепления мира во 
всем мире, подчеркивает га
зета, внесли встречи Гене
рального секретаря • ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева с руководителями ФРГ, 
США, Франции и других го
сударств.

Орган ЦК Социалистиче
ской единой партии Герма
нии «Нойес Дойчланд» отме
чает, что в минувшем году 
трудящиеся ГДР достигли 
больших успехов во всех об
ластях жизни. Жизненный 
уровень рабочих и служа
щих ГДР за год значитель
но возрос.

В нынешнем году, пишет 
венгерская газета «Непеа-

бадшаг», мы отмечаем 30-ю 
годовщину освобождения на
шей страны от фашизма, го
довщину самого значитель
ного поворотного момента в 
истории Венгрии. И в новом 
году мы будем продолжать 
идти по пути полностью оп
равдавшей себя политики, со
циалистического строитель
ства.

Подводя итоги минувшего 
года, американская печать 
публикует многочисленные 
материалы, в которых отме
чается, что экономическое 
положение капиталистиче
ских стран в целом характе
ризуется высоким уровнем 
инфляции, нестабильностью 
рынков, неудовлетворитель
ным состоянием между
народной ' валютно-финансо
вой системы.

«На Ближнем Востоке но
вый год начался под грохот 
канонады, — пишет фран
цузская «Юманите». — Юж
ный Ливан стал для Израи
ля объектом нападений и 
новых провокаций». Коммен
тируя положение на Ближ
нем Востоке, «Нью-Йорк 
тайме» пишет, что в случае 
начала нового вооруженного 
конфликта энергетический 
кризис в странах Запада 
приобретет катастрофиче
ские масштабы.

. (ТАСС).

Реки соединит тоннель
ДЕЛИ, 3 января. (ТАСС). 

Между реками Биас и Сат
ледж в североиндийском 
штате Химачал-Прадеш за
вершена прокладка 13-кило
метрового тоннеля, являю
щегося частью оросительно
го канала. Строительство 
тоннеля шириной 25 метров

длилось 9 лет. Тоннель по
зволит направить воды гор
ной реки Биас в русло Сат
леджа, пересыхающего в 
жаркое время года. Близят
ся также к завершению ра
боты по сооружению всего 
комплекса оросительной 
системы.

ЗАЯВЛЕНИЕ
КОМПАРТИИ
АРГЕНТИНЫ

БУЭНОС-АЙРЕС, 2 янва
ря. (ТАСС). Коммунистиче- 

.СКЗЯ партия Аргентины опуб
ликовала заявление по слу
чаю 57-й годовщины созда
ния КПА. В документе под
водятся итоги деятельности 
партии за этот период и 
дается анализ нынешнего по
литического положения в 
стране.

В современном мире, ха
рактеризующемся обостре
нием кризиса капитализма, 
говорится в заявлении КПА, 
определяющей силой все уве
реннее становится социа
лизм. Важные изменения 
происходят и в латиноамери
канских странах. Аргентин
ский народ проголосовал на 
выборах 1973 года за про
грамму демократических 
преобразований, против экс
плуатации латифундистов и 
засилья империалистических 
монополий. Это движение 
получило решительную под
держку коммунистов.

В настоящее время, отме
чается далее в заявлении 
КПА, главная задача состо
ит в том, чтобы отстоять на
чатый в 1973 году процесс 
демократических преобразо
ваний от происков реакции. 
В этой борьбе, считает 
КПА, «настал решающий 
час — завтра может быть 
поздно».

Чтобы обеспечить успех 
демократического процесса, 
необходимы действия - масс, 
активное сотрудничество 
всех антиимпериалистиче
ских и патриотических сил, 
подчеркивается в заявлении.

Наступивший 1975 год, по 
всем признакам и прогнозам, 
не принесет капиталистиче
скому миру улучшения эко
номического положения, а, 
наоборот, приведет к еще 

■ большему обострению , ста
рых проблем, серьезно ска
завшихся на экономике ка
питалистических государств 
в истекшем году.

Так, по мнению комиссия 
конгресса США, в 1975 го
ду в стране будут продол
жаться спад производства, 
рост инфляции и дороговиз
ны, а уровень безработицы 
превзойдет 7 проц. от общей 
численности рабочей силы. 
Как указывается в докладе 
комиссии, в 1975 финансо
вом году, который заканчи
вается 30 июня, бюджетный 
дефицит составит 23 млрд 
долларов.

Весьма неблагоприятными 
назвал перспективы экономи
ческого положения стран За
пада премьер-министр Кана
ды П. Трюдо. Страны Запа
да, подчеркнул он, будут в 
1975 году сталкиваться с 
такими трудными проблема
ми, как инфляция, безрабо
тица, энергетический кризис, 
спад производства.

По свидетельству западно- 
германской газеты «Зюддой- 
че цайтунг», за 10 месяцев 
истекшего года только в

строительной промышлен
ности ФРГ без работы оказа
лись 190 тыс. человек. На
ступивший год, подчеркива
ет. газета, явится годом даль
нейшего роста безработицы 
в стране.

Швейцарская газета
«Журналь де Женев» отме
чает спад деловой активно
сти в стране в 1974 году и 
указывает, что «перспекти
вы на 1975 год еще более 
обескураживающие».

Подавляющее большин
ство голландцев мрачно оце
нивает перспективы, откры
вающиеся перед ними в но
вом, 1975 году. По данным 
Института . ;общественного 
мнения; 95 • процентов жите
лей ’ ■ Ролландйи-' ожидают 
дальнейшего роста дорого
визны в стране, более 80 про
центов — роста армии без
работных. Новый; год, кото
рый, по убеждению больший-' 
ства опрошенных, будет ху
же 1974 года, приведет * к  
обострению социальных кон
фликтов и усилению забасто
вочной борьбы.

Все эти трудности, рост 
которых буржуазные госу
дарства не в состояния пре
дотвратить, пагубно сказы
ваются прежде всего на . по
ложении миллионов трудя
щихся в странах капитала.

(ТАСС).

В новый год со вторым сердцем
Д А Р  -эс-С АЛ АМ , 2 января.

(ТАСС). В ночь на новы й  год 
известны й  ю ж н о а ф р и ка н с ки й  
х и р у р г  К ри сти ан  Барнард про
извел новую  опера цию , при 
которо й  его очередной пациент 
по лучи л  второе сердце в до
полнение к  собственном у, боль
ном у. В опуб л и ко ва нн о м  в 
Кей птаун е  м ед и цин ском  бюл
летене состояние второго  че
ловека  в м ире, по лучи вш его  
второе сердце, хар а кте р и зуе тся  
к а к  «очень хорош ее». Н и ка 
к и х  осл ож не н ий  не наблю дает
ся. Имя и возраст больного 
по ка  не сообщ аю тся.

58-летний А. Тейлор, на ко 
тором  в ко н ц е  ноября прош ло
го года впервы е была проведе
на операция подобного рода, в 
настоящ ее время вы здоравли
вает в больнице «Хроте схю р».

По м нению  проф ессора Бар
нарда, операция  по «подсадке» 
второго  сердца имеет ряд  пре
и м ущ еств  по сравнению  с за 
меной это го  ор гана . Если под
саж енное  сердце, которое  бе
рет на себя основнук? часть  на 
гр у з ки , через ка ко е -то  время 
начн ет  отто р га ться  о р га н и з 
мом, то его  м ож н о  будет уда
лить . К  то м у  времени «отдох
нувш ее» собственное сердце 
больного , счи тает  Барнард, 
см о ж е т  успе ш н о  вы полнять  
свои ф у н кц и и .

П ервую  в мире опера цию  по 
пересадке сердца К . Барнард 
вы полнил  в 1967 год у. П ациент, 
Л уис  В а ш ка н с ки й , пр ож и л  
тогда 18 дней . Дольш е всех с 
новы м  сердцем ж и в е т  Дороти 
Ф иш ер , ко торо й  Барнард про
извел опера цию  в апреле 1969 
года.

У Д А Ч Н А Я  О П Е Р А Ц И Я
ОТТАВА, 2 января . (ТАСС). 

В рачи д етской  б ольницы  в ка 
над ском  городе Торонто по
ставили  д вухлетн ем у ребен
к у  атом ны й  стим ул я то р  сер
дечной деятельности , которы й

будет ф ун кц и о н и р о в а ть  в те
чение десяти лет. О перация 
прош ла уд ачно , и м альчик 
М а йкл  Хелдер чувствуе т  себя 
хорош о.

ИТАЛИЯ. Вслед за итальянскими журналистами 
24-часовую забастовку объявили рабочие и служащие 
полиграфической промышленности. Бастующие' добива
ются улучшения условий труда, прекращения увольне
ний, повышения заработной платы.

В результате забастовки полиграфистов Италия вновь 
осталась без журналов и газет.

НА СНИМКЕ: надпись на объявлении гласит: «1азет
нет — забастовка».

Телефото ЮПИ—ТАСС.

. т  | |
й Я *
« I I
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Музыкальная школа № 2 
на протяжении последних 
лет прочно удерживает пер
венство в смотрах-конкурсах 
среди музыкальных школ 
Томска. Учащиеся этой шко
лы часто выступают на кон
цертных площадках города, 
в кинотеатре «Пионер» пе
ред юными зрителями, в дет-' 
ских садах и в общеобразо
вательных школах. Только 
за последнее время б  восьми
летней школе № 16 состоя
лись лекции-концерты: «Ис
тория русского баяна», «Му
зыкальное образование
школьника», <гС чего начи
нается музыка» и другие.

Большим событием в жиз
ни школы явился отчетный 
полугодовой концерт, состо
явшийся в обллектории. Бы
ли исполнены произведения 
русских,, советских и зару

бежных композиторов, рус
ские народные песни. Как 
всегда, с большим успехом 
выступил оркестр народных 
инструментов, руководимый 
преподавателем А. Т. Ерохи
ным. Разнообразной про
граммой был представлен 
хор младших классов под 
руководством И. Г. Макуши- 
на. Тепло встретили зрители 
хор старших классов, воз
главляемый С. А. Соломи
ной. Много аплодисментов 
выпало на долю солистов Ок
саны Коровиной, Лилии 
Ноль, Оли Каличкиной, Све
ты Сован, Юры Тищенко и 
других.

Н. ЛАЗАРЕВ.
★  * *

НА СНИМКЕ: играет ор
кестр народных инструмен
тов.

Фото И. Мальцева.

С в е т л а н а
спешит к больному
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КАРТИНЫ
СЪЕЗЖАЮТСЯ В ТОМСК

До зональной художе
ственной выставки «Си
бирь социалистическая- 
75» — еще месяц. Но в 
Томск, на рассмотрение 
зонального выставкома 
идет поток произведений 
сибиряков — мастеров 
изобразительного искус
ства. Во Дворец зрелищ 
и спорта, где в начале 
февраля. откроется вы
ставка, уже поступило 
больше шести с полови
ной тысяч работ, выпол
ненных в самых разных 
жанрах. Здесь и живо
пись, и графика, монумен
тальная и бытовая 
скульптура, а также ра
боты художников-при- 
кладников. Поступают и 
произведения дизайнеров, 
которые впервые широко 
будут представлены на 
томской выставке. Свои 
произведения прислали 
авторы из Новосибирска, 
Красноярска, Омска, Ке
мерова и других городов 
Сибири.

М. РОВИН.

ПОЛУАВТОМАТИЧЕСКИЕ
СТЕНДЫ

На' заводе математиче
ских машин внедрено по
луавтоматическое обору
дование дл&г контроля 
двухплатных модулей 
«Урал-10», панелей и 
ячеек устройств числово- 

. го программного управле
ния. Результаты контро
ля видны на цифровых 
и световых индикаторах. 
Разработка и внедрение 
нового оборудования осу
ществлялись под руковод
ством начальника лабора
тории нестандартного 
оборудования СКБ А. И. 
Геринга, начальников це
хов Ю. Л. Тихонова, Б. Г. 
Иванова, а также началь
ников техбюро цехов 
Р. В. Алтуховой, В. П. 
Калининой.

Внедрение полуавтома
тических стендов позволи
ло наряду с улучшением 
качества контроля сокра
тить время, затрачивае
мое на проверку одной 
панели с часа до пяти-де
сяти минут. Стенды изго
товлены эксперименталь
ным цехом СКБ под ру
ководством начальника 
цеха В. А. Макаренко и 
начальника монтажного 
участка А. И. Красина.

Б. АЛЕКСАНДРОВ.

ФОРУМ ИММУНОЛОГОВ
В Томском научно-иссле

довательском институте 
вакцин и сывороток состоя
лось заседание пленума на
учно-координационного со
вет г Сибирского ' филиала 
АМН СССР по иммуноло
гии и иммунопатологии. 
Рассматривались вопросы, 
связанные с координацией 
и комплексированием ис
следований между меди
цинскими учреждениями по 
вопросам адаптации орга
низма в условиях Сибири и 
Дальнего Востока.' Заслу

шана серия докладов по 
реактивности организма 
при ассоциированной им
мунизации и соотношению 
факторов специфического и 
неспецифического иммуни
тета на фоне различных ин
фекционных заболеваний. В 
работе пленума приняли 
участие ведущие ученые в 
области общей и приклад
ной иммунологии и вирусо
логии городов Владивосто
ка, Хабаровска, Иркутска, 
Барнаула, Омска, Тюмени.

Ф. ЮРЬЕВ.

ВЕЧЕР ПО ПРОБЛЕМАМ 
ТЕЛЕВИДЕНИЯ

Преподаватели кафед
ры телевизионных уст
ройств ТИА'СУРа и сту
денты, избравшие для се
бя эту специальность, 
встретились недавно на 
вечере. Заведующий ка
федрой профессор И. Н. 
Пустынский сделал под
робный обзор основных 
направлений работы ка
федры. Большой интерес 
собравшихся вызвал рас
сказ кандидата техниче
ских наук А. Н. Дегтяре
ва о дисплэях—приборах, 
совмещающих в себе те
лефон, телетайп и теле
визор. Кандидат техниче
ских наук В. М. Ицкович 
посвятил свое выступле
ние возможностям и пер
спективам развития учеб
ного телевидения.

Интересно прошла вик
торина по специальности. 
Победители получили

ПРИЗЫ' И. ФЕДОРОВА.

...ПЛЮС ШКОЛА 
И ДЕТСАД

Сотрудники мастерской 
№  2 института «Томскграж- 
данпроект», которой руко 
водит В. Э. Дрейзин, завер
шили разработку рабочих 
чертежей школы на 1.176 
мест и детских яслей на 
280 мест. Они будут пост
роены ' в областном центре, 
в микрорайоне «Каштак-1». 
Здесь уж е возведено шесть 
крупноблочных пятиэтаж
ных жилых домов. Выданы 
рабочие чертежи на восемь 
кирпичных девятиэтажных 
жилых зданий.

Руководитель разработки 
детских учреждений Кашта
на, рабочие чертежи кото
рых переданы уксу горис
полкома, —  В. Г. Трубачев.

С. Е Ф И М О В .

СТРОИТСЯ ФЕРМА
На окраине Асина, в рай

оне лесозавода, начато 
строительство свинарника- 
откорм очника на две тыся
чи голов. Возводит объект 
хозяйственным способом 
•ремонтно - строительный 
участок А синовского ЛПДК. 
Сейчас туда завозят ки р 
пич, железобетон и другие 
строительные материалы. 
Уж е распланирована пло
щадка, забито 156 свай. 
Первую очередь свинарни
ка на 100 голов планирует
ся сдать в 1975 году. Он бу
дет обеспечивать  ̂ мясом 

столовые орса.
Р. POTAHOBA.

Зимние гастроли москвичей
Вчера во Дворце зрелищ и спорта спектаклам «Коло

нисты», созданным по произведениям А.. Макаренко, от
крыл недельные гастроли Московский театр им. Ленин
ского комсомола. В гости к нам приехала почти вся труп
па театра —- больше ста человек во главе с главным ре
жиссером Марком Захаровым.

Первый спектакль москвичей прошел с большим ус
пехом. Публика, заполнившая огромный зрительный зал 
Дворца, многократно вызывала исполнителей.

В гастрольном репертуаре театра еще две пьесы: 
«Тиль» по мотивам романа Шарля де Костера и «Труба
дур и его друзья» В. Ливанова и Ю, Энтина, адресован
ный подросткам. м _ м и р о н о а

е к * с л г

ВЕРНИСАЖ
СТАРЕЙШЕЙ
ХУДОЖНИЦЫ

В помещении детской ху
дожественной школы в об
ластном центре открылась 
персональная выставка ста
рейшей томской художницы 
Веры Ивановны Котовой, 
посвященная 75-летию со 
дня ее рождения. На верни
саже представлено больше 
ста пятидесяти работ вете
рана изобразительного ис
кусства — портреты наших 
знатных земляков.* Выстав-

тая «Лорелея», боевые 
«Силезские ткачи», отры
вок из поэмы «Германия. 
Зимняя сказка»...

Стихи Г. Гейне чрезвы
чайно музыкальны. Неда
ром многие из них вдох
новили композиторов на 
создание романсов и пе
сен. На вечере прозвуча
ли романсы на стихи по
эта — «Хотел бы в еди
ное слово» П. Чайковско
го, «Отравой полны мои 
песни» Р. Шумана.

Жюри вечера отметило 
выступление студентов 
Т. Шипитихиной, М. Рей, 
Г. Боронило, Л. Миллер и 
В. Бириха.

Н. ТИМУК.

РСФСР среди юниоров в 
классе двоек (ДСО «Буре
вестник», тренер—заслужен
ный тренер РСФСР А. Ива
нов). Следующую строчку 
списка занял Геннадий СЕ- 
МЕНИХИН—мастер спорта 
СССР по пулевой стрель
бе, участник первенства Со
ветского Союза (СК «Ян
тарь», тренер И. Шромов).

Как и в прошлые годы, в 
десятку лучших спортсме
нов области вошли Алек
сандр ШУМКОВ — мастер 
спорта СССР международ
ного класса по подводному 
спорту, рекордсмен мира и 
Европы (ДСО «Буревест
ник» ), Надежда ДЕГУСА- 
РОВА — чемпионка терри
ториальной Спартакиады 
народов РСФСР в беге на 
100 метров с барьерами 
(ДСО «Буревестник», тре
нер В. У дут), Евгений ЗА- 
ТЕЕВ — мастер спорта 
СССР, чемпион Сибири и 
ЦС ДСО «Буревестник» 
по тяжелой атлетике (тре
нер В. Разин), Дмитрий 
СЫЧЕВ — кандидат в ма
стера спорта, серебряный 
призер первенства СССР по 
боксу среди юношей (СК 
«Янтарь», тренер А. Харла
мов), Владимир ДИЕВ — 
лучший центровой терри
ториальной Спартакиады 
народов РСФСР по баскет
болу (ДСО «Буревестник», 
тренер — заслуженный тре
нер РСФСР Г. Реш), Вик
тор РЕПНИЦЫН и Вале
рий ЯРЛЫКОВ — канди
даты в мастера спорта 
СССР по академической

Она успешно «лечила» 
своих'кукол, котенка, висло
ухого, безобидного, дворово
го '“пса. В семье Света была 
старшей, и потому.ей при
ходилось не только «играть 
в медиков», но и .присмат
ривать, ухаживать за малы
шами. А их было пятеро. В 
школе училась «ровно», но 
стоило это ей огромного на
пряжения, выдержки и воли.

Все было ясно: после шко
лы — мединститут. Но сту
денткой она не стала. Были 
слезы, даже отчаяние, но за
ветной мечте она не измени
ла. II именно эта мечта по
могла ей собраться внутрен
не, не отступить. Город 
Свободный, что в Амурской 
области, на несколько лет 
стал главным в жизни Свет
ланы. Здесь она впервые 
робко переступила порог 
медицинского училища. Спу
стя два с половиной года она 
закончила его и получила 
аттестат с отличием. В этом 
документе значилось, что 
Светлана Николаевна Муха- 
метова теперь является 
фельдшером.

...Скрип, скрип, скрип... 
Поет под валенками снег.- 
Зима не-ласкает. Остудила 
воздух почти до сорока. Ды
шать трудно. Спешит Свет
лана. В одной руке сумка- 
саквояжик, другой прикры
вает рукавичкой лицо. Так 
каждый день, в любую пого
ду, хоть земля расколись по
полам, а она должна наве
стить «своих» больных. И 
так уже более пяти лет. В 
саквояже у Светланы Ни
колаевны аккуратно уложе
ны шприцы, бинты, .различ
ные лекарства.

,В шестьдесят восьмом 
Света приехала в Томск и

пришла в поликлинику № 1: 
определяться на работу.

Участковой сестрой со
гласны работать? -—  спро
сили ее.

— Согласна.
И вот Света идет к боль

ным. Они нередко бывают 
раздражительными, нервни
чают, казалось бы, даже по 
незначительным причинам. 
Им нужны душевная тепло
та, настоящая человечность, 
а не фальшивая угодлив-ость 
на час, не ворчание на боль
ных и свою, профессию, что 
вот, мол, все люди, как лю
ди, по вечерам телевизоры 
смотрят, чаи распивают, - а 
тут...

Света .входит в ' квартиру, 
как солнышко в весенний 
день-заглядывает в окошко. 
Красивая и веселая. Да, да 
— веселая... Хотя ведь не «а 
праздник пришла — к боль
ному. Но от ее . белозубой 
улыбки, лучистых глаз, ру
мяных, как спелые яблоки, 
щек — да и вообще от ее 
появления веет таким жиз
неутверждающим оптимиз
мом, что впору больному 
отказываться от инъекций. 
Все боли как бы утихают. 
А Светлана 'Николаевна тем 
временем снимает пальто, 
моет руки, интересуется здо
ровьем своего пациента. По
путно рассказывает, что «на
вела сейчас в хлебном мага
зине некоторый санитарный, 
порядок».

У Светланы бывает до де
сятка адресов. Шагами надо 
измерить километры улиц' 
Усова, Дзержинского, Карта
шова, Тверскую, проспект 
Кирова... Посчитать ступень
ки многих этажей. Уста
нет, перемерзнет иной 
раз, но к больному войдет 
веселая и жизнерадостная.

Словом ободрит, улыбкой 
одарит. Потому что знает: 
нет лучше и эффективнее 
лекарства, чем доброе, обо
дряющее слово.

У медиков это называет
ся психотерапией.

А ведь ей и самой не про- 
сто.’Оставит на попечение 
мужа девятимесячную Гуль
нару — и душа не на месте: 
как они там? Мужу тоже 
нелегко •—■ учится на треть
ем курсе университета. А 
тут пятилетняя Рузана при
болела: опять забота. Никто, 
правда, об этих заботах не 
знает. И высокая ей награда 
— ответная улыбка больно
го. Или такие слова, какие 
она услышала однажды от 
одного инвалнда-ф.ронтови- 
ка: «Если бы меня всегда 
лечила Света, я бьт давно 
■выздоровел».

За пять с половиной лет 
работы в поликлинике на 
Светлану Мухамето-ву нет 
ни одной жалобы. Она — 
ударник коммунистического 
труда. В ее трудовой книж
ке немало благодарностей.

Света говорит, что очень 
многим она обязана заведу
ющей терапевтическим отде
лением . Клавдии Анфиноге- 
новне Шапран. Каждый 
день она напутствует Свету 
перед походом к больным, 
дает обстоятельные советы. 
Опытнейший врач, Клавдия 
Анфияогеновна не только де
лится с ней богатым опытом, 
но и учит своим примером 
человечности, сердечности, 
чуткому вниманию к больно
му человеку.

../Уже вечер окутал тьмой 
город. Редки Прохожие. А 
Светлана спешит к своим 
больным. Они очень ждут 
се

в. со м о в .

Ч т о  г д е  с л у ч и л о с ь

З А Д Е Р Ж А Л А  С О Б А К А ...

гребле, серебряные призеры 
первенства ВЦСПС (ДСО 
«Буревестник», тренер
А. Иванов).

Г. П А Н д В Щ И Н А ,
старший инструктор 

облспорткомитета.

Некий Важинсвий, живя 
в Томске и нигде не рабо
тая, не слишком долго ду
мал над тем, как найти ис
точник существования. Тем
ным зимним вечером он 
вышел в район станции 
Томсюпервый, чтобы «по
охотиться». Внимание прохо
димца привлек гражданин 
Великанский, на котором бы
ла ондатровая шапка. Зло
умышленник стал красться 
р.след за Величанским, и 
когда, тот вошел р,.. .ЩШъёзд 
дома, сорвал’ с его головы 
шапку и бросился наутек.

В это время неподалеку, 
прогуливался со своей соба
кой учащийся первого курса 
электромеханического тех
никума шестнадцатилетний 
Константин Васьковцев. 
Смекнув, в чем дело, он пу
стил своего пса в погоню за 
преступником. Собака догна
ла убегавшего грабителя и 
буквально -посадила его в 
снег.

Важинский арестован. Его 
ждет скамья -подсудимых. • 

В. ВАЛЕРЬЯНОВ.

С С  ЛЮБОВЬЮ 
К ПРИРОДЕ))

Так называется тради
ционная фотовыставка, в 
четвертый раз открыв
шаяся в главном корпусе 
университета. Она орга
низована зоологическим 
музеем ТГУ и универси
тетской дружиной биоло
гов. Выставка посвящена 
пятидесятилетнему юби
лею Всероссийского об
щества ох-ранЫ природы. 
На , ней экспонируется 
больше ста пятидесяти 
работ, отражающих при
роду и животный мир Си
бири.

С. СТЕПАНОВ.

КИНО
Я Н В А

Ж ^ Ж
■

лено много натюрмортов — 
это один из излюбленных 
художницей жанров.

В книге отзывов выстав
ки появились первые теп
лые отклики зрителей.

К. ГРИГОРЬЕВ.

ДЕСЯТКА ЛУЧШ ИХ

ГЕНРИХУ ГЕЙНЕ

Ежегодно областной ко
митет по физической куль
туре и спорту определяет 
десять лучших спортсменов 
Томской области.

ПОСВЯЩАЕТСЯ
Вечер лирики, посвя

щенный великому немец
кому поэту Генриху Гей
не, состоялся в клубе 
«Фантазия», существую
щему в общежитии фа
культета автоматики и 
электромеханики политех
нического института. 
Кратким рассказом о 
жизни и творчестве 
Г. Гейне вечер откры
ла преподаватель ка
федры немецкого языка 
ТПИ Э. В. Скрипченко. 
Затем зазвучали дивные 
стихи поэта — знамени-

Первым номером в де
сятке 1974-го стал Алексей 
ПЕТРОВ, мастер спорта, 
серебряный призер чемпио
натов Европы, и Советского 
Союза среди юниоров по 
прыжкам с трамплина на 
лыжах (ДСО «Спартак», 
тренер В. Богданов). Вто
рую графу заняла Майя 
СИМАНКОВА. кандидат в 
сборную СССР по спортив
ной гимнастике (СК «Ян
тарь», тренер А. Сопры- 
кин). Дальше идут Ольга 
ИВАНОВА и Лидия КА- 
ВАРЗИНА — кандидаты
в мастера спорта по 
академической гребле. Они 
— призеры первенства

В январе большое внима
ние уделяется юным зрите
лям. Это и‘понятно — идут 
зимние школьные каникулы. 
Ребята увидят новый фильм 
«Кыш и Двапортфеля» 
(«Мосфильм»). Это рассказ 
о маленьком мальчике Але
ше и его друзьях, о верно
сти и дружбе, о смелости и 
честности, о победе добра 
над злом. Цветной широко
экранный фильм «Однажды 
летом» (киностудия им. 
М. Горького) состоит из не
скольких новелл — лириче
ских, забавных и трогатель
ных. Кинолента «Пусть он 
останется с нами» (кино
студия им. М. Горького) — 
не просто киноповесть о 
дружбе мальчика и льва. 
Это фильм о душевной щед
рости.

Важным событием теат
рального сезона 1972—1973 
годов был спектакль «Стале
вары». В это же время шла 
работа над сценарным вари
антом этой пьесы для .кино. 
На экране пьеса изменила 
свое название. Она стала

называться «Самый жаркий 
месяц». В фильме создается 
коллективный образ совре
менного рабочего человека. 
Картина поставлена на сту
дии «Мосфильм» режиссе
ром Юлием Карасиком.

О сегодняшней жизни 
бывших воспитанников дет
ского дома, росших в труд
ные годы Великой Отечест
венной войны, о нынешнем 
поколении, вписавшем свои 
добрые дела в историю Ро
дины, фильм «Последняя 
встреча» (киностудия им. 
М. Горького).

Киноповесть Одесской ки
ностудии «Рейс первый, 
рейс последний» — о жизни 
и труде шоферов дальних 
рейсов, о дружбе и рабочей 
солидарности.

Веселые «Охотничьи
улыбки» Остапа Вишни ста
ли основой кинокомедии 
«Ни пуха, ни пера» (кино
студия им. А. Довженко).

Польские кинематографи
сты создали фильм «Копер
ник», посвященный жизни 
знаменитого польского аст-

■ О ш ш

ЯВШШШ}
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ронома и математика. В ян
варе томичи увидят его на 
экране. Выйдет на экран 
еще одна польская кинолен
та — «Те, кого ищут» — 
кинокомедия о приключени
ях молодого человека, по
ступившего работать прислу
гой.

Сюжет французского
фильма «Жил-был полицей
ский» драматичен: здесь и 
схватки с преступниками, и 
борьба с тайными продавца
ми наркотиков. Но, несмотря 
на трагичность ситуаций, в 
картине немало и смешного. 
Ведь ее жанр — комедия.

Из хроникально-докумен
тальных фильмов наиболее 
значителен полнометражный 
фильм Свердловской кино
студии «Вступление»." -Он

посвящен научным поискам 
современного студенчества.

Другая интереснейшая 
документальная кинолента 
(производство киностудии 
«Киевнаучфильм») — «Ком
пьютер и загадка Леонардо». 
Это фильм о человеке и его 
могучем воображении, о со
зданной им электронной ма
шине, которая становится до
стойным его партнером в по
знании мира, фестивальный 
экран Баку принес режис
серу этого фильма Борису 
Загряжскому первую, "пре
мию.

Г. ГАЛАНОВА.
НА СНИМКЕ: кадр из 

фильма «Самый жаркий ме
сяц».

Редактор
А. Н.‘ НОВОСЕЛОВ.

о м Е ш а
4 я н в а р я  — с п е к т а к л ь  для 

д етей  «Сын полка».
Н ач ало  — в  11 и  14 ч асов .
4 я н в а р я  — с п е к т а к л ь  «Ста

р ы й  новы й год».
Н ач ало  — в 19 ч а с . 30 мин.

8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15,
18- 10, 20-05, 22. «Самый ж а р 
к и й  глесяц» (две сери и ) — 21 . 
З ал  ки н о х р о н и к и . М ультсббр- 
н и к  № 11 — «Н овогодняя
ска зка »  — 9. 10-15, 11-30,
13-50. «О з а га д ка х  см еха и...».
— 15-05, 16-10, 17-15, 18-25,
19- 30. 20-35, 21-40. «Звездочка» 
№ 13, «Хочу все знать» Ns 88
— 12-45.

«ОКТЯБРЬ»

трам плин»

4 я н в а р я —с п е к т а к л ь  «Тиль». 
Н ач ало  — в 19-30.

KI/IHO
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Поцелуй Ч ани ты » — 8-40, 
10-20, 1 2 /1 3 -4 0 , 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Ка лина  красная»  —

«М елодии В ер и й ско го  кв а р 
тала» —  8-40, ЮтЗО, 12-20,
14- 10, 16. «Черны й принц»  — 
17-50, 19-40, 21-30. «Поцелуй 
Ч аниты » — 8-40, 11-50, 13-30,
15- 10, 16-50. 18-30. 20-10, 21-50.
Для детей  — М ул ьтсб орн и к 
«А йболит и Бармалей» —
10-20.

«РОДИНА»
«Есения» (две серии) —

9- 20. 13-40, 16-10. 18-40,
21-10. Д ля детей  — «П усть он
останется с нами» — 12.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Трудная лю бовь» — 8-45,

10- 30, 12-25. 14, 15-45, „17-30,

— «Больш ой
11, 15.

«СИБИРЯК»
«Часы остановились  в пол

ночь» — 11, 12-40, 14-20. «Есе
ния» (две серии) — 16. 18-30,
21. Д ля д етей  — М ультсбор
н и к  «Ну. по годи!»  (4, 5, 6 -й 
вы п уски ) — 9-20. «Кы ш  и
Д вапортф еля» — 16.

«ПИОНЕР»
М ул ьтсб о р н и к  Ns 16 — 9,

10-20. 11-40. «Кы ш  и Д вапорт
феля» — 13, 14-40, 16-20. «Есе
ния» .(две серии) — 18. 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Ж ить лю бовью » — 17, 19,
21. Для детей — «В еликие го
лодранцы » — 11, 13: 15.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Дерзость» — 15. «Звезда 
экра на »  — 16-50, 18-40, 20-30.

О,
СУББОТА, 4 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А
МОСКВА

19-15 21. «П о пы тка  убийства»
9,’ 13, 17, 19. 21. Д ля детей

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Человек из М а йси н ику»

(две серии) — 18, 20-30.
«Ю ность» — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«В олш ебник» — 15. «Ксе
ния, лю бим ая ж ена  Ф едора» —
17, 18-40, 20-40.

9.00. П р о гр ам м а п еред ач . 
9.05. -П рем ьера тел еви зи о н н о го  
м н о го сер и й н о го  м у л ь тф и л ь м а  
«В олш ебник  И зум р у д н о го  го р о 
да». 3-я с е о и я  «И зум рудны й 
город». 9.25. П р ем ь ер а  т ел е 
ви зи о н н о го  х у д о ж еств ен н о го  
ф и л ь м а  « П р и к л ю ч ен и я в  го р о 
де, кото р о го  нет»- 10.50. «Оче- 
в и д н о е-н евер о я тн о е» . В едет 
п ер ед а ч у  п р о ф е с с о р  С. П. К а
п и ц а. 11.50. Н овости. 12.00. 
П р ем ьер а  тел ев и зи о н н о го  м но
госер и й н о го  х у д о ж еств ен н о го  
ф и л ь м а  « Б р о н зо в а я  птица». 
3-я сер и я . 13.05. «П очта п р о 
гр а м м ы  «Здоровье» . Ведет 
Ю. Б е л я н ч и к о в а . 13.35. Му
з ы к а л ь н а я  п р о гр а м м а  «У трен

н я я  почта» . 14.05. «В м ире 
би зн еса» . «Т орговцы  оруж и ем » . 
П ер ед ач а  3-я. В едет п о л и ти ч е
ск и й  о б о зр ев ател ь  Ц ен тр ал ь 
ного тел ев и д ен и я  и  В сесою зн о
го р ад и о  В. Д унаев. 14.30. «Ки
н о п ан о р ам а» . В едет н ар о д н ы й  
ар т и с т  РСФ СР Ю. Я ковлев . 
16.10. «Н а во п р о сы  те л е з р и т е 
л ей  о тв еч ает  п о л и ти ч еск и й  
о б о зр ев ател ь  Ю. А. Ж уков». 
16.25. «Л ю бителям  балета» .
17.30. «В ремя». И н ф о р м ац и о н 
н а я  п р о гр ам м а. 18.00. «Огни 
ц и р ка» . 18.30. П р ем ьер а  тел е
ви зи он н ого  ф и л ь м а  «С олом ен
н а я  ш л яп ка» . 20.40. «Л ю бите
л ям  б алета» . 21.15. «К инопано
рам а» . В едет н ар о д н ы й  ар ти ст  
РСФ СР Ю. Я ковлев. 23.00—-
23.30. «В ремя». И н ф о р м ац и о н 
н а я  п р о гр ам м а.

Р А Д И О
СУББОТА, 4 января

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А

7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зв е 
сти й . 7.40. « С п орти вная  н ед е
ля» . 7.45. М у зы к ал ьн ы й  а н т 
р ак т . 7.50. Р е к л а м а  и  о б ъ я в л е 
н и я . 9.00. По с тр а н и ц а м  га зет  
«К расн ое зн ам я»  и  «М олодой 
лен и н ец » . 9.10. Н овинки  н аш ей  
ф о н о тек и . 9.45. Для м олодеж и. 
« Р е б я т а  н асто я щ и е» . 14.00. 
« П яти летк а  — н арод у» . 14.Т0. 
« З и м н яя  м о заи к а» . К онцерт. 
14.30. Р а д и о ж у р н а л  « З н ан и я  — 
народу» . П одготовлен  р ед а к ц и 
ей о б л астного  о тд е ле н и я  об щ е
с т в а  «Зн ан и е» .

Доводим до сведения ор
ганизаций, что база снабже
ния треста столовых № 1 с; 
1 января 1975 года ликви
дируется.

Просим все расчеты с ба
зой произвести до 15 ян
варя 1975 года. После 15 
января 1975 года претензии 
по расчетам приниматься не 
будут.

Яслям-саду № 25 срочно 
требуются дневные няни, 
кухонные работники.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулагина, 21, к заведующей.

ТОМСК
16.00. Для детей . «С неговик- 

почтовик» . «Н овогодний к а р 
н авал » . М ультф и льм ы . „16.35. 
«В ы ставка  со ветско го  п е й за ж а  
в  Т омске». 17.00. «Э кзо ти ка  и 
будни  М алайзии». Д окум ен 
тал ь н ы й  ф и льм . 17.30— 19.20. 
«К алина к р асн ая » . Х удож ест
вен н ы й  ф и льм .

Томскому райпотребсоюзу 
срочно требуется секретарь- 
машинистка.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Войкова, 8, рай
потребсоюз, отдел кадров, 
телефон № 2-50-35.

Доводим до сведения орга
низаций, что база снабжения 
треста столовых № 3 с 1 
января 1975 года ликвиди
руется.

Просим все расчеты с ба
зой произвести до 15 января 
1975 года. После 15 янва
ря 1975 г. претензии по рас
четам приниматься не-будут.

Р ек то р ат , п ар тк о м , м ест
ком  и ко л л ек ти в  Томского 
го с у н и в е р с и те та  в ы р а ж а ю т  
со б о л езн о ван и е  гл ав н о м у  
б у х г а л т е р у  Е. К. К и зн еру  
по поводу  см ер ти  его  б рата

КИ ЗНЕРА
Виталия Кон ста н ти но вича .

Кинотеатру имени И. Чер
ных требуются технички.

Обращаться' к.директору 
кинотеатра.

Д и р екц и я и о б щ еств ен н ы е 
о р га н и за ц и и  НИИ яд ер н о й  
ф и зи к и , э л е к тр о н и к и  и а в 
то м ати ки  с глуб оким  п р и 
ско р б и ем  и звещ аю т о см ер 
ти н а ч а л ь н и к а  см ен ы  к р и о 
генн ой  стан ц и и

С Л И В КИ КА  
А лексея А рхи пови ча

и в ы р а ж а ю т  со б о л езн о ва
ние сем ь е  покойного .
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